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«Русские,  
мы это сделали!»
Как Александр Овечкин побил вечный рекорд Уэйна Гретцки

Павел Климовицкий, Михаил Зислис

В воскресенье, 6 апреля, российский хоккеист Алек-
сандр Овечкин в выездном матче против «Айлен-

дерс» в Нью-Йорке забил свой 895-й гол в НХЛ, по-
бил рекорд Уэйна Гретцки и стал лучшим снайпером 
в истории лиги. За Ови в Нью-Йорке болели самые 
близкие: его мать Татьяна, жена Анастасия и сыновья 
Сергей и Илья. На игру также приехал Уэйн Гретцки — 
он присутствовал и на прошлом матче «Вашингтона», 
в котором Овечкин повторил его рекорд. Свой послед-
ний отрезок на пути к новой вершине Овечкин начал 
в условиях жесточайшего давления, связанного с по-
литической ситуацией в мире, и вышел из него макси-
мально достойно. Это заслуживает уважения, как бы 
ни надрывали горло хейтеры. Само слово «русский» 
в хоккее давно не звучало так гордо. Уникальный ре-
корд принадлежит не только Овечкину, но и всей стра-
не, где великий нападающий вырос и огра-
нил свой талант.
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«Претензии на гегемонию не способны 
дать человечеству справедливость»
На 150-й ассамблее Межпарламентского союза в Ташкенте подняли темы 
региональной безопасности, урегулирования конфликта на Украине 
и установления равноправных отношений

Елизавета Борисенко

В мире есть чёткий запрос на равно-
правие и взаимное уважение инте-

ресов, заявила председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко на 150-й 
ассамблее Межпарламентского союза 
(МПС). В мероприятии участвуют пред-
ставители более чем 180 стран, и оно 
впервые проходит в Ташкенте, что де-
монстрирует усиление позиций Узбе-
кистана на международной арене, счи-
тают эксперты. Валентина Матвиенко 
подчеркнула: сотрудничество России 
и Узбекистана играет важную стаби-
лизирующую роль в сфере безопасно-
сти в регионе. Кроме того, участие РФ 
в межпарламентской ассамблее — это 
возможность для Москвы высказаться 
по ряду важных международных вопро-
сов. О том, какие ещё темы поднимаются 
на повестке МПС и в чём основные пер-
спективы сотрудничества Москвы и Таш-
кента, — в материале «Известий».

В Ташкенте проходит юбилейная, 
150-я ассамблея Межпарламентского 
союза. В форуме, который впервые со-
стоится в Центральной Азии, как ожи-
дается, примут участие около 2 тыс. 
делегатов более чем из 180 стран, 15 го-
сударств-наблюдателей, а также более 
25 международных и межпарламент-
ских организаций. Россию представ-
ляет председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

Основная тема ассамблеи — «Пар-
ламентское движение за социальное 
развитие и справедливость». И именно 
поэтому на мероприятии поднимают 
такие вопросы, как сокращение бедно-
сти, создание достойных условий труда 
и повышение уровня участия уязвимых 
групп населения в процессе принятия 
решений.

— Тема нашей дискуссии как никогда 
актуальна. В мире есть чёткий запрос 
на равноправие и взаимное уважение 
интересов. Очевидно, что однополяр-

ная система, мир одного суверена, экс-
клюзивные претензии отдельных стран 
на культурную, идейную и ценностную 
гегемонию не способны дать человече-
ству ни справедливости, ни развития, — 
сказала Валентина Матвиенко во время 
выступления.

Стремление некоторых государств 
обеспечить своё благополучие за счёт 
остального мира стало первопричиной 
кризисов в сфере продовольственной 
и энергетической безопасности. Это 
привело и к неравному представи-
тельству в международных структурах, 
и к региональным конфликтам. В реше-
нии этих вопросов значительно возрас-
тает роль парламентариев.

— Нам, законодателям, представите-
лям своих народов, доверена истори-
ческая миссия — обеспечить условия 
для равноправного, честного, учиты-
вающего национальные интересы вза-
имодействия. И в этом я вижу значимую 
роль Межпарламентского союза, — ска-
зала она.

Спикер Совфеда встретилась с пар-
ламентариями и сенаторами ряда стран. 
На переговорах с представителями Па-
кистана она заявила о необходимости 
укрепления сотрудничества с Ислама-

бадом. В ходе встречи с председателем 
национального собрания Вьетнама 
Матвиенко подчеркнула высокую ин-
тенсивность российско-вьетнамских 
контактов на самых высоких уровнях.

— Вьетнам многие годы и десятиле-
тия — наш самый близкий и надёжный 
партнёр в Юго-Восточной Азии, — от-
метила сенатор.

К слову, уже известно, что генсек 
центрального комитета Компартии 
Вьетнама То Лам планирует принять 
участие в праздновании в Москве 80-ле-
тия Победы в Великой Отечественной 
войне.

Также в рамках мероприятия с пред-
ставителями Бахрейна обсуждались 
возможности интенсификации торго-
во-экономических связей. Кроме того, 
у председателя СФ прошли встречи 
с коллегами из Туркмении и Азербайд-
жана.

Конечно, особое внимание уделено 
взаимодействию со страной — хозяй-
кой форума. Председатель сената Уз-
бекистана Танзила Нарбаева отметила 
приоритетность развития межгосудар-
ственного и межпарламентского диало-
га и укрепления межрегиональных свя-
зей двух стран.

Участие российских парламента-
риев в ассамблее не просто формаль-
ность, а возможность на переговорах 
с участниками парламентских делега-
ций со всего мира донести российскую 
позицию по важнейшим международ-
ным вопросам, сказала «Известиям» до-
цент кафедры зарубежного регионове-
дения МГЛУ, кандидат политических 
наук Мария Моховикова.

— Важность именно этой встречи 
в том, что после выхода России из Пар-
ламентской ассамблеи Совета Европы, 
приостановки взаимодействия по ли-
нии Парламентской ассамблеи ОБСЕ 
и Парламентской ассамблеи Черно-
морского экономического сотрудниче-
ства это хорошая площадка для диалога 
с парламентариями разных стран, — от-
мечает эксперт.

Валентина Матвиенко упомянула 
и такую важную для РФ тему, как за-
падные санкции. Однако российская 
экономика успешно справилась с огра-
ничениями и даже обогнала по темпам 
развития тех, кто их вводит. При этом 
сами инициаторы давления столкну-
лись с инфляцией и ростом цен на энер-
гоносители.

Екатерина Хамова

Россия будет добиваться возвраще-
ния своей дипсобственности в США 

при администрации Дональда Трампа — 
это один из главных вопросов в диалоге 
Москвы и Вашингтона, заявил «Извести-
ям» замглавы МИД РФ Сергей Рябков. 
Вслед за успешными переговорами 
по нормализации двусторонних отно-
шений в Стамбуле делегации готовятся 
встретиться вновь уже на этой неделе. 
Точные даты пока не разглашаются, тем 
не менее факт встречи уже подтвердил 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев. Politico 
заявляет, что в ближайшие дни созво-
нятся и главы государств. Однако, не-
смотря на интенсивность контактов РФ 
и США, до урегулирования украинского 
кризиса ещё далеко, полагают в амери-
канском экспертном сообществе. Как 
продвигается российско-американский 
диалог — в материале «Известий».

Очередная встреча российской 
и американской делегаций ожидает-
ся уже в ближайшее время. Об этом 
заявил глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев. «Уже на следующей неделе», — зая-
вил спецпредставитель президента РФ 
Владимира Путина в интервью «Перво-
му каналу» 6 апреля по итогам своего 
визита в Вашингтон.

В США Дмитриев был 2 и 3 апреля — 
это первая поездка высокопоставлен-
ного российского чиновника в Вашинг-
тон с начала конфликта на Украине. 
По поручению президента глава РФПИ 
провёл переговоры с ключевыми фи-
гурами американской администра-
ции, в том числе и со спецпосланни-
ком Трампа Стивом Уиткоффом. США 
и Россия начинают уважительный, хо-
роший диалог, заявил Дмитриев.

Целью контактов преимуществен-
но было обсуждение восстановления 
российско-американских отношений 
в экономической и инвестиционной 
сферах. В частности, в круг тем вошли 
возможные проекты по редкоземель-
ным металлам, в Арктике и в сфере СПГ.

Ранее подготовку к новой встрече 
анонсировал министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров. Глава россий-
ской дипломатии отметил: с одобре-
ния президентов России и США идёт 
работа по «ликвидации раздражите-
лей», которые мешают функциониро-
ванию посольств обеих стран.

Одной из подвижек в этом процес-
се стало назначение посла РФ в США, 
должность которого оставалась ва-
кантной с октября 2024 года. 26 марта 
Александр Дарчиев прибыл для испол-
нения своих обязанностей в Вашинг-
тон. Посол пообещал заняться вопро-
сами виз для россиян, возобновлением 
авиасообщения, а также восстановле-
нием дипсобственности.

Отвечая на вопрос «Известий» о том, 
стоит ли на повестке российско-аме-

риканских переговоров вопрос возвра-
щения дипломатической собственно-
сти в США, замминистра иностранных 
дел Сергей Рябков назвал его одной 
из главных тем.

— Да, безусловно. Это один из глав-
ных вопросов, — сказал Сергей Рябков 
«Известиям».

Дипломат также отметил: задача 
России — постараться вернуть дип-
собственность при администрации 
Дональда Трампа.

— Это наша задача. Будем добивать-
ся её решения, — сказал дипломат.

В 2017 году вследствие антироссий-
ских санкций были закрыты генкон-
сульство РФ в Сан-Франциско, торго-
вое представительство в Вашингтоне 
и его отделение в Нью-Йорке. В 2018-
м генконсульство РФ было закрыто 
и в Сиэтле. Кроме этого российские 

дипломаты лишились доступа в по-
местье Килленуорт на острове Лонг-
Айленд недалеко от Нью-Йорка, а так-
же к загородному комплексу в штате 
Мэриленд в 100 км от Вашингтона — 
оба использовались как дачи для от-
дыха дипломатов. Часть объектов 
была в собственности РФ, другая взя-
та в аренду.

Переговорный процесс между РФ 
и США, и не только по нормализации 
дипотношений, начался после теле-
фонного разговора Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа 12 февраля. 
Первая очная встреча делегаций РФ 
и США прошла в Саудовской Аравии 
18 февраля — Москву тогда представ-
ляли Сергей Лавров, помощник прези-
дента Юрий Ушаков и Кирилл Дмитри-
ев, а Вашингтон — глава Госдепа Марко 
Рубио, советник президента по нацбе-

Новости

Отложенный механизм
В ПА ОБСЕ призывают к возвращению России

Кирилл Фенин

Р яд делегаций в Парламентской ас-
самблее ОБСЕ призывает к возвраще-

нию России, заявили «Известиям» в орга-
низации. Право голоса Москва получит, 
только если уплатит взнос €262 тыс., 
уточнили там. Ранее РФ приостанови-
ла своё участие в деятельности ПА ОБСЕ 
из-за постоянных препятствий, чинимых 
её делегации, «предвзятых дискрими-
национных подходов, двойных стан-
дартов и тотальной русофобии». Поэто-
му Москва может быть заинтересована 
в возвращении к работе в ПА ОБСЕ лишь 
в случае изменения всей политики этой 
организации, полагают эксперты. Пока 
же у российских депутатов есть возмож-
ность доносить свою позицию до чле-
нов парламентов стран мира и на дру-
гих площадках.

Некоторые делегации в Парламент-
ской ассамблее ОБСЕ призывают к от-
крытому диалогу с участием всех наци-
ональных делегаций, включая Россию, 
заявили «Известиям» в пресс-службе 
организации. В то же время высказыва-
ются и голоса против участия РФ в ра-
боте ассамблеи.

— Некоторые из мнений, высказан-
ных за последние три года, были направ-

лены на изоляцию России, в то время 
как ряд других подчёркивает важность 
открытого диалога с полным участием 
всех национальных делегаций, — заяви-
ли «Известиям» в ПА ОБСЕ.

Вопрос возвращения РФ в Парла-
ментскую ассамблею ОБСЕ связан 
и с необходимостью уплаты членских 
взносов, поскольку в ином случае рос-
сийская делегация не будет иметь пра-
ва голоса. РФ прекратила их выплату 
в 2023 году. На тот момент вклад Москвы 
составлял около 6% годового бюджета 
ассамблеи, рассказывал вице-спикер 
Госдумы Пётр Толстой.

— Способность России осуществлять 
право голоса зависит от выполнения 
её финансовых обязательств в соответ-
ствии с правилами процедуры. Взносы 
России в текущем финансовом году со-
ставляют €262,4 тыс., — сообщили «Из-
вестиям» в ПА ОБСЕ.

Парламентская ассамблея ОБСЕ — 
большая трансатлантическая органи-
зация, в ней существуют группы стран 
с разной политической ориентацией. 
Нормальное участие России в работе 
форума поддерживает часть стран пост-
советского пространства, прежде всего 
государства Центральной Азии. Среди 
стран ЕС и НАТО к таким государствам 

Срок контакта
Москва рассчитывает подписать договор с Венесуэлой в 2025 году

Кирилл Фенин, Екатерина Хамова

Россия рассчитывает подписать до-
говор о стратегическом партнёр-

стве и сотрудничестве с Венесуэ-
лой в 2025-м, сказали «Известиям» 
в российском посольстве. Несмо-
тря на санкционное давление, стра-
ны углубляют сотрудничество 
в торгово-экономической 
и инвестиционной сферах, 
а также на межправитель-
ственном уровне, пояснил 
«Известиям» вице-премьер 
РФ Дмитрий Чернышенко. 
Тем временем США усиливают огра-
ничения против нефтяного сектора 
Венесуэлы. Почему соглашение меж-
ду Россией и Венесуэлой важно для 
обеих стран и как оно поможет Кара-
касу справиться с внешним давлени-
ем — в нашем материале.

Россия рассчитывает подписать 
договор о стратегическом партнёр-

стве и сотрудничестве с Венесуэ-
лой в 2025 году, сказали «Известиям» 
в российском посольстве в Каракасе.

— Этот документ — важная веха 
на пути развития российско-вене-
суэльского сотрудничества. Суще-
ствует обоюдный интерес подписать 
его, как только представится воз-

можность. Было бы симво-
лично сделать это в юбилей-
ном — 2025 году (80 лет назад, 

в 1945-м, были установлены 
дипотношения между СССР 
и Венесуэлой. — «Известия»), — 
заявили «Известиям» в рос-
сийском диппредставитель-
стве.

Договор о стратегическом 
партнёрстве между Россией и Вене-
суэлой полностью согласован и готов 

к подписанию, подтвердил «Извести-
ям» зампред председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко.

— Документ призван юридически 
закрепить перемены качественного 
характера, произошедшие в двусто-
ронних отношениях, создать проч-
ный фундамент для дальнейшего 
расширения многоплановых связей 
на долгосрочную перспективу, — за-
явил он.

По словам Чернышенко, несмотря 
на санкционное давление, которое 
оказывается на наши страны, союз-
ническое взаимодействие РФ и Вене-
суэлы продолжает углубляться, в том 
числе в торгово-экономической и ин-
вестиционной сферах, на межправи-
тельственном уровне.

— В этом плане важным инструмен-
том является межправительственная 
российско-венесуэльская комиссия 
высокого уровня (КВУ). Нам с моей 
визави — исполнительным вице-пре-
зидентом, министром по углеводо-
родам Делси Родригес — удалось на-
ладить эффективную кооперацию 
для решения всех первостепенных 
задач, — подчеркнул вице-премьер.

Во время последнего заседания 
КВУ в Каракасе 7 ноября 2024 года 
были подписаны 17 двусторонних до-
кументов, в том числе план развития 
российско-венесуэльского сотруд-
ничества до 2030-го. Он включает 
перспективные проекты в 20 различ-

ных областях. Кроме того, подписи 
появились под документами в сферах 
энергетики, геологии и недрополь-
зования, труда, промышленности, 
нефтесервисных услуг, культурных 
и образовательных программ. Уделя-
ется повышенное внимание их прак-
тической реализации, резюмировал 
Дмитрий Чернышенко.

В стратегии развития Венесуэ-
лы Россия занимает место не просто 
партнёра, а одного из столпов ново-
го многополярного порядка — систе-
мы, в которой Венесуэла видит себя 
не периферией, а активным участ-
ником, заявил «Известиям» эксперт 
по Латинской Америке Тимур Аль-
муков.

— За последние 20 лет Каракас стал 
главным покупателем российской 
военной продукции (на сумму свы-
ше $11 млрд), а в самой стране идёт 
строительство завода по производ-
ству автоматов Калашникова. Важ-
ным направлением сотрудничества 
также выступает координация дей-
ствий на международных площад-
ках и энергетических рынках, — ска-
зал эксперт.

В отличие от многих стран гло-
бального Юга, Венесуэла не просто 
сотрудничает с РФ, а интегрирует 
её в свою идеологическую модель. 
Москва для Каракаса — цивилиза-
ционный антипод Запада, который 
способствует реализации внутрипо-
литического боливарианского про-
екта, заключил Альмуков.

« НАМ, ЗАКОНО-
ДАТЕЛЯМ, ПРЕД-
СТАВИТЕЛЯМ 

СВОИХ НАРОДОВ, ДОВЕРЕ-
НА ИСТОРИЧЕСКАЯ МИС-
СИЯ — ОБЕСПЕЧИТЬ УСЛО-
ВИЯ ДЛЯ РАВНОПРАВНОГО, 
ЧЕСТНОГО, УЧИТЫВАЮЩЕ-
ГО НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИНТЕ-
РЕСЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
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$11 млрд составил объём закупок
военной продукции
Венесуэлы у России
 за последние 20 лет

Вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко во время посещения Центра открытого 
образования и изучения русского языка в Каракасе, Венесуэла
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В США вследствие антироссийских санкций было закрыто несколько объектов 
дипсобственности нашей страны (на фото — здание генконсульства РФ в Сан-Франциско)
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Знамя храма
Как в Курской области спасают церковные святыни

Новости

дня до Победы
7 апреля

Венгерская дивизия 
перешла на сторону СССР
7 апреля в районе Вены вой-
ска 3-го Украинского фронта, 
продолжая наступление, за-
няли города Медлинг, Прес-
сбаум, Клостернойбург, выш-
ли к Дунаю северо-западнее 
Вены и завязали уличные бои в южной части г о -
рода, пишет газета «Известия». 

«Одновременно юго-западнее озера Балатон войска фронта, на-
ступая совместно с войсками болгарской армии, заняли город и желез-
нодорожный узел Чаковец, город и железнодорожную станцию Мурско-
Средиште», — говорится в материале «Известий». 

Также в этот день войска 2-го Украинского фронта захватили город Но-
ве-Место и более 50 других населённых пунктов. В этом районе на нашу 
сторону перешли с полным вооружением остатки 24-й венгерской пе-
хотной дивизии во главе с её командиром полковником Мужоном и его 
штабом.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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зопасности Майкл Уолтц и всё тот же 
Стив Уиткофф.

27  февраля российско-амери-
канские переговоры по более узко-
му пулу вопросов — по устранению 
проблем в работе посольств — прош-
ли в закрытом формате в Стамбуле.

После этого, можно сказать, начал-
ся второй раунд переговоров. 14 марта 
Стив Уиткофф посетил Москву, где его 
принял лично Владимир Путин. Та-
ким образом, глава РФ через спецпос-
ланника Трампа передал российскую 
позицию по ряду вопросов. 18 марта 
Путин и Трамп снова созвонились, 
и одним из важнейших итогов этого 
звонка стала договорённость между 
Россией и Украиной на 30 дней пре-
кратить удары по энергетической ин-
фраструктуре. Источники издания 
Politico утверждают, что новый те-
лефонный разговор лидеров можно 
ждать в ближайшее время.

Несмотря на договорённости, Киев 
их сразу же нарушил. Как заявляет Ми-
нобороны РФ, с 18 марта украинская 
сторона не прекращала удары. Только 
за последние три дня ВСУ совершили 
несколько десятков атак на объекты 
российской энергетической инфра-
структуры.

Следующая встреча делегаций, сно-
ва в Саудовской Аравии, состоялась 
24 марта. Россию на ней представля-
ли уже глава комитета Совета Феде-
рации по международным делам Гри-
горий Карасин и советник директора 
ФСБ Сергей Беседа. Главным итогом 
стало решение возобновить Черномор-
скую инициативу.

Таким образом, США должны вы-
ступить гарантом восстановления 
доступа экспорта российских сель-
хозпродукции и удобрений на ми-
ровой рынок, снижения стоимости 
страхования морских перевозок, 

а также расширения доступа к пор-
там и платёжным системам для про-
ведения таких трансакций. В част-
ности, для этого у Россельхозбанка 
должен появиться доступ к системе 
SWIFT.

— Мы поддержали, как я уже сказал, 
ту готовность США, которая была за-
фиксирована на бумаге после встре-
чи 24 марта, но добавили конкретные 
предложения о том, как это можно сде-
лать на практике, — прокомментиро-
вал ситуацию с Черноморской иници-
ативой Сергей Лавров.

Министр отметил: такие предложе-
ния необходимы, чтобы не повторить 
опыт изначально одобренной в июле 
2022 года зерновой сделки, когда Укра-
ина пользовалась портами в Чёрном 
море для экспорта своего зерна, а обя-
зательства в отношении РФ выполне-
ны не были.

— В целом перспективы прочного 
мирного урегулирования на данный 
момент выглядят мрачными. Корень 
проблемы в том, что Вашингтон, по-
хоже, не желает признавать терри-
ториальные приобретения России 
и не желает придерживаться ни од-
ного из её условий, что отдаляет воз-
можность урегулирования конфликта. 
Кроме того, Зеленский и Украина, по-
хоже, заблуждаются, думая, что они 
могут победить с помощью западного 
оружия, когда они ведут войну, в кото-
рой невозможно победить, — считает 
американский эксперт Джереми Куз-
маров.

Обе стороны выражают некий скеп-
сис в отношении прогресса. После того 
как министр обороны РФ Андрей Бе-
лоусов передал Майклу Уолтцу спи-
сок нарушений перемирия со стороны 
Украины, Сергей Лавров подчеркнул, 
что Москва ждёт «не обещаний, а кон-
кретных дел». В Вашингтоне, похоже, 
маскируют задержку с принятием рос-
сийских условий недовольством ско-
ростью переговоров.

— Президента Трампа не поймать 
в ловушку бесконечных переговоров 
о переговорах. Если Россия серьёзна 
в намерении положить конец конфлик-
ту, это будет прекрасно: мы смогли бы 
двигаться к миру. Если нет, нам при-
дётся пересмотреть наш подход, — за-
явил Рубио.

К слову, именно по причине веду-
щихся переговоров о мире Россия 
не была включена в длинный спи-
сок стран, против которых Вашинг-
тон вводит пошлины. Это подтвердил 
глава Национального экономическо-
го совета при Белом доме Кевин Хас-
сетт. Он отметил: речь идёт о сохране-
нии жизней, которые стороны теряют 
в конфликте, поэтому выносить во-
прос пошлин во время попыток до-
стигнуть мира было бы контрпро-
дуктивно.

относятся Венгрия и Словакия, в состав 
ПА ОБСЕ также входит Сербия, заявил 
«Известиям» политолог, замдиректора 
Института истории и политики МПГУ 
Владимир Шаповалов.

Важно, что национальные делегации 
состоят из представителей разных пар-
ламентских партий, в том числе оппо-
зиционных. Поэтому в рамках ПА ОБСЕ 
могут выступать члены политических 
сил, призывающих к диалогу с Москвой, 
включая «Движение пяти звёзд» в Ита-
лии или «Альтернативу для Германии» 
из ФРГ.

РФ участвует в деятельности ПА 
ОБСЕ с даты её учреждения и направля-
ет делегацию из 15 человек — пять от Со-
вета Федерации и 10 от Государственной 
думы. С 2017 года делегацию РФ возглав-
ляет вице-спикер Госдумы Пётр Толстой. 
Ассамблея одобрила несколько резолю-
ций, представленных российской сто-
роной: о национальных меньшинствах, 
борьбе с терроризмом и недопустимо-

сти дискриминации 
и нетерпимости в от-

ношении христиан, мусульман и после-
дователей других религий.

Однако с 2015 года страны Запада по-
стоянно создают препятствия для рабо-
ты российской делегации. Так, в февра-
ле 2015-го из-за обращения украинцев 
Бюро ПА ОБСЕ отозвало у сенатора 
от Крыма Ольги Ковитиди мандат участ-
ника ассамблеи. В июле того же года 
МИД Финляндии отказал тогдашнему 
спикеру Госдумы Сергею Нарышкину 
и нескольким депутатам, находящим-
ся под санкциями Евросоюза, во въез-
де в страну для участия в летнем засе-
дании сессии ПА ОБСЕ.

На открытии зимней сессии в январе 
2022 года члены ПА вновь оспорили пол-

номочия делегации РФ, в июне 2022-го 
британские власти отказали россий-
ским делегатам в выдаче виз для уча-
стия в летней сессии, а в ноябре такие 
же действия предприняла Польша. Ав-
стрия, где в феврале 2023 года состоя-
лась зимняя сессия ПА, приняла делега-
тов нашей страны, однако им запретили 
возложить цветы к памятникам во-
инам-освободителям в австрийской 
столице. В июне 2023 года российская 
делегация приняла решение не лететь 
в Канаду на летнюю сессию ПА, так как 
ей не предоставили гарантий нормаль-
ного пребывания.

В июле 2024-го Государственная дума 
и Совет Федерации приняли совместное 
заявление о приостановке участия деле-
гации Федерального собрания России 
в работе ПА ОБСЕ. Парламентарии от-
метили, что в организации присутству-
ют «предвзятые дискриминационные 
подходы, двойные стандарты и тоталь-
ная русофобия», что свидетельствует 
о её деградации как механизма межпар-
ламентского взаимодействия.

Несмотря на приостановку участия 
в Парламентской ассамблее, РФ сохра-
нила членство в ОБСЕ. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров в мае 2024-го заявил, что 
единственным смыслом участия в ОБСЕ 
остаётся возможность доводить рос-
сийскую позицию напрямую до осталь-
ных 56 участников. Замглавы МИД РФ 
Александр Грушко в интервью «Изве-
стиям» заявил, что ОБСЕ находится 
на распутье.

Россия может быть заинтересова-
на в возвращении к работе в ПА ОБСЕ 
в случае изменения всей политики этой 
организации и извинений за оскорбле-
ния в адрес нашей страны, заявил «Из-
вестиям» первый зампред комитета 

по международным делам Госдумы 
Алексей Чепа.

Кроме того, в заявлении о приоста-
новке участия России в ПА ОБСЕ было 
указано о готовности вернуться к ра-
боте «при условии пересмотра её руко-
водством и рядом государств-членов 
русофобских и дискриминационных 
подходов к решению насущных про-
блем европейской безопасности».

В ПА ОБСЕ заявили «Известиям», что 
считают неучастие РФ в значительной 
степени добровольным.

— Хотя были случаи, когда санкции 
приводили к тому, что российские пар-
ламентарии не могли получить визы, 
российскую делегацию по-прежнему 
приглашают на наши встречи, и она 
смогла бы принять участие во многих 
из них, если бы российский парламент 
не решил придерживаться политики не-
участия в работе ассамблеи, — заявили 
в пресс-службе организации.

России этот формат неинтересен, 
Москва может вернуться туда только 
по политическим соображениям для 
выстраивания диалога со странами 
Запада. Первоначально ОБСЕ созда-
валась как диалоговое окно между За-
падом и Востоком, в котором стороны 
были равноправны, подчеркнул Влади-
мир Шаповалов.

— Текущий формат работы ПА ОБСЕ 
не направлен на снижение напряжённо-
сти. Россия должна обладать не просто 
правом голоса, а правом вето в отноше-
нии антироссийских решений, — счита-
ет эксперт.

Помимо ПА ОБСЕ Россия активно 
действует на других площадках, вклю-
чая Парламентский форум БРИКС, Ази-
атскую парламентскую ассамблею 
и Парламентскую ассамблею ОДКБ. 
Действуют и десятки двусторонних 
форматов взаимодействия с парла-
ментами других стран. В том числе 
и со странами НАТО: в январе в Москву 
приезжала делегация парламента Сло-
вакии. Поэтому неучастие РФ в рабо-
те ПА ОБСЕ не влияет на способность 
нашей страны доносить свою позицию 
до членов парламентов стран мира.

6% 
составлял вклад РФ

годового бюджета ПАСЕ

на момент выхода из ассамблеи
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Сергей Прудников

Ц елых храмов в зоне боевых дей-
ствий в Суджанском районе оста-

лось единицы — многие повреждены, 
некоторые сожжены до основания. 
С середины марта курский священник 
Александр Зинченко посещает каждый 
из освобождённых приходов, оценива-
ет его состояние и по возможности вы-
возит сохранившиеся ценности. Спе-
циальный корреспондент «Известий» 
съездил вместе с батюшкой в рейд 
на поиски церковных святынь в Суджу.

�� ВСЕ ПОСЕЧЕНЫ ОСКОЛКАМИ

— Вообще, я хотел стать монахом, — рас-
сказывает мне 60-летний отец Алек-
сандр, пока мы едем в сторону опасно-
го приграничья. — Но в то время, в конце 
1980-х, необходимо было возрождать 
церковь, и архимандрит благословил 
меня на создание семьи и священство.

В роду у моего попутчика священ-
ники в девяти поколениях. Его сын так-
же продолжил традицию — принял сан: 
служит в одном из храмов Курска дья-
коном. Сам отец Александр с 2011 года 
трудится помощником начальника 
ФСИН региона по организации рабо-
ты с верующими, то есть окормляет за-
ключённых. Десять лет назад, к приме-
ру, он выстроил церковь в той самой 
печально известной женской колонии 
ИК-11 в Малой Локне, постоянно про-
водил службы.

— Приходило очень много людей, — 
вспоминает батюшка. — Легче сказать, 
кто не приходил. Исповедовались, при-
чащались. После начала СВО заклю-
чённых распределили по другим уч-
реждениям. Два дня назад я съездил 
в Малую Локню. Зрелище, конечно, 
печальное. Храм внутри ИК разрушен. 
Ещё один — в самом посёлке — сожжён, 
остались только цоколь и ступеньки.

С пепелища уничтоженной тюрем-
ной церквушки отец Александр вывез 
колокола.

— Шесть единиц. Целых нет. Посече-
ны, пробиты, от одного вообще оста-
лись только «плечи» (верхушка), — объ-
ясняет он. — И немудрено: в звонницу, 
насколько я знаю, стреляли прямой на-
водкой из БМП «Брэдли». То, что оста-
лось, мы, возможно, отправим в мастер-
скую Ильи Дроздихина в Москву, чтобы 
он вылил из них новые.

�� КРАСНАЯ ШКАЛА

В Суджу едем двумя машинами. Пи-
кап, в кузове его двое ребят, один с ка-
рабином «Вепрь» на случай атак дро-
нов. И «буханка». В помощь батюшке 
добровольцы из города Курчатова, 
старший — ветеран боевых действий 
Дед. Путь впереди опасный, все экипи-

рованы. На плечах самого отца Алек-
сандра бронежилет, на голове каска 
и тактические наушники, в руке — 
дрон-детектор.

— Если на экране одна-две шкалы, 
то ничего, двигаться можно, — пояс-
няет Дед, когда мы въезжаем в пре-
делы Суджи, и дрон-детектор почти 
незамедлительно начинает пищать 
и сигнализировать красным. — Когда 
пять — покидаем машину.

Задача наша сегодня — добраться 
до Покровского храма в центре горо-
да. Отец Александр должен произве-
сти внутри и снаружи видеосъёмку 
и по возможности отыскать святыни, 
чтобы потом передать митрополи-
ту. К святыням относится антиминс — 
плат с вшитой в него частицей мощей, 
дающий право на совершение литур-
гии. И дарохранительница — сосуд, 
в котором находятся святые частицы, 
используемые для причащения.

— Ну надежда теперь только на вас, 
батюшка, — говорит один из бойцов, 
когда мы выкатываемся на финиш-
ную прямую в сторону центра.

— Не только, — откликается коман-
дир Дед. — На Бога, как говорится, на-
дейся... Всем собраться!

�� НАЙДЕННЫЕ АРТЕФАКТЫ

Часть пути мы преодолеваем на маши-
нах (отец Александр то и дело коммен-
тирует, глядя на детектор: «Две шкалы, 
три, четыре, снова две...»). Часть — пеш-
ком, растянувшись в традиционную 
гусеницу, расстояние между людь-
ми 10 м.

Всё в городе шевелится, везде во-
енные. По разбитым дорогам носят-
ся квадроциклисты, мотоцикли-
сты и даже катаются велосипедисты 
в хаки. В закутках-убежищах, прячась 
от очередной «птички», обращаю вни-
мание на множество артефактов во-
круг, которые приобретают в нынеш-
них реалиях особый, символический 
смысл. Рекламная надпись на магази-
не — «Поставь мир на паузу». У разва-
лин школы-интерната буквы на стран-
ном каменном нагромождении — «Валя 
Новикова, 1943–1961». Оказывается, это 
всё, что осталось от памятника юной 
суджанке, которая более полувека на-
зад спасла из огня двух детей, а сама 
погибла в пожарище.

В одном месте находим алюмини-
евый котёлок с буквами на доныш-
ке — «Виготовлено 07.2022. Власнiсть 
ЗСУ». В другом целую рукописную кни-
гу украинского командира, в кото-
рой аккуратно расписано положение 
дел в его отряде на оккупированной 
территории. На страницах главки — 
«Проблемнi питання», «Проблемнi 
люди». Один «проблемный» вэсэушник, 
например, подал рапорт на увольне-
ние, другой — «трухаэ», третий — под-
жигатель дома.

На улице Щепкина, рядом с рекой 
Суджей, высится храм Покрова Пре-
святой Богородицы. Освящён он был 
ещё в 1828 году. Серьёзно пострадал 
во время налёта вражеской авиации 
во время Великой Отечественной. По-
сле нынешних боёв стены и купола как 
будто целы. Однако внутри открыва-
ется безрадостная картина.

�� ЗНАМЯ ХРАМА

Пол в храме завален смесью из стек-
ла, дерева, тряпок, матрасов. Разло-
манные стулья, лавочки, полки, рамы. 
Рассыпанная литература — жития, ка-
лендари, молитвословы, толкования, 
«Памятцы воинов Курской губернии» 
1914–1918 годов, книга «Возрождение 
храма». Качается остаток люстры. 

Часть икон висит на стенах, где-то об-
рушенные лики выглядывают из-под 
обломков утвари.

Отец Александр снимает на виде-
окамеру внутренности храма. Спе-
шит в алтарь — святыни хранятся там. 
И почти сразу находит заветный ан-
тиминс (точно тот только его и ждал).

— На полу был. Видимо, сбросили, 
скинули, — комментирует он, береж-
но укладывая на престоле частицу мо-
щей в илитон — шёлковый бордовый 
платок. — Большое дело! Антиминс для 
церкви — это ведь как знамя полка.

Ребята из теробороны пытают-
ся отыскать дарохранительницу, ис-
следуя осколки и черепки под ногами, 
но тщетно. Небо в это время разрезает 
знакомый звук винтов БПЛА, все при-
жимаются к стенам, дрон-детектор по-
казывает высшую степень опасности. 
Камикадзе кружит прямо над куполом, 
заглядывает в выбитые окна. Снаружи 
раздаются щелчки автоматов, «птицу» 
пытаются сбить. Покружив и, возмож-
но, найдя более подходящую мишень, 
дрон меняет курс.

Бойцы, оторвавшись от стен, на-
ходят на полу свечи, зажигают 
их и вставляют в большой металли-
ческий подсвечник. Воск трещит, храм 
преображается. Откуда-то сверху 
вдруг раздаётся звук колоколов, и слух 
меньше всего готов верить, что удары 
доносятся со звонницы, настолько они 
кажутся потусторонними в окружаю-
щей безобразной какофонии.

Выясняется — да, колокола. Опол-
ченец с позывным Деснай поднял-
ся наверх и зазвонил как смог. Все 
какое-то время не двигаются, слу-
шая, и в этот момент на контрасте ста-
новится особенно ясно, какая музы-
ка должна звучать над городом и как 
её не хватает.

— Все колокола целы, — констати-
рует Деснай, когда мы выходим и по-
ворачиваем обратно. — Ни один не по-
страдал.

« ШЕСТЬ КОЛОКО-
ЛОВ БЫЛО.  
ЦЕЛЫХ НЕТ.  

ПОСЕЧЕНЫ, ПРОБИТЫ,  
ОТ ОДНОГО ВООБЩЕ 
ОСТАЛИСЬ ТОЛЬКО  
«ПЛЕЧИ». И НЕМУДРЕНО —  
В ЗВОННИЦУ СТРЕЛЯЛИ 
ПРЯМОЙ НАВОДКОЙ  
ИЗ БМП «БРЭДЛИ»



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 7 апреля 2025

Мир

Мерный шелест

Егор Сергеев

Доцент МГИМО 

А дминистрация Дональда Трам
па продолжает своё большое гео

политическое шоу, каждый раз стараясь 
застать врасплох и шокировать мир оче
редными резкими поворотами в амери
канской политике.

2 апреля новый акт представления 
коснулся тарифного регулирования 
и введения «взаимного» тарифа для 
стран, которые, по мнению президен-
та США, слишком наживаются на сво-
их более высоких пошлинах на аме-
риканские товары.

Оставляя за скобками сомнитель-
ность экономической логики данно-
го утверждения (в соответствии с ней 
во всех странах мира должны быть 
одинаковые «взаимные» пошлины), 
имеет смысл сделать несколько за-
мечаний, проясняющих (или, наобо-
рот, усложняющих) контекст проис-
ходящего.

Во-первых, следует отметить, что 
экономическая мотивация для осу-

ществления подобных шагов остаётся 
весьма неоднозначной.

Действительно, идея о том, что Со-
единённым Штатам необходимо вы-
равнивать дефицит торгового баланса, 
поддерживать национального произ-
водителя, отстаивать национальную 
экономическую безопасность, воз-
рождать промышленность за счёт воз-
вращения американских инвестиций, 
циркулирует в некоторых республи-
канских кругах ещё с первого срока 
президентства Трампа.

Однако уже тогда жёсткая риторика 
относительно торговой и инвестици-
онной уязвимости Америки не приве-
ла к значимым изменениям ни в дви-
жении капитала, ни в структуре 
торгового баланса. Вот и сейчас оценки 
ведущих аналитических центров по-
казывают: потенциальные внутренние 
экономические эффекты от предло-
женных мер могут быть весьма проти-
воречивыми, а их влияние на дефицит 
торгового баланса — опосредованным 
и не слишком значительным.

Во-вторых, искреннее удивле-
ние вызывает такая жёсткая фикса-
ция новой администрации на величи-
не дефицита торгового баланса США. 
Дело в том, что только ленивый, пожа-
луй, не написал о том, что именно этот 
дефицит обеспечивает гигантский 
приток капитала в американскую 
экономику и считается значимым 
фактором глобального спроса на дол-
лар. Ведь в соответствии с экономи-
ческими постулатами дефицит теку-
щего счёта платёжного баланса (где 
зашит торговый дефицит) уравнове-
шивается чистым притоком инвести-
ций по финансовому счёту.

Пытаясь нарушить этот истори-
ческий баланс дисбалансов, админи-
страция Трампа фактически реали-
зует план действий, который обычно 
озвучивает диковатая профессу-
ра левого толка из маленьких вузов, 
рассуждающая о способах нарушить 
глобальное доминирование Амери-
ки в мире.

В-третьих, многие ошибочно 
склонны рассматривать действия ад-
министрации США как некоторый ко-
нечный результат и отдельно стоя-
щий феномен. На самом деле перед 
нами разыгрывается очередной виток 
вялотекущих торговых войн, кото-
рые с переменным успехом идут в гло-
бальной экономике уже почти деся-
тилетие.

Нынешнее решение президента 
Трампа — это часть процесса. Прав-
да, пока непонятно, оказалось ли оно 
попыткой решительного наступле-

ния на фронтах позиционной торго-
вой войны или представляет собой 
лишь отвлекающий манёвр. Тот факт, 
что методика подсчёта новых пошлин 
выглядит очень странно и не вполне 
соотносится с какими-то рациональ-
ными научными представлениями 
(по-русски этот метод обычно называ-
ется «навскидку» или «от балды»), ско-
рее говорит в пользу второй гипотезы.

Вероятно, американская админи-
страция усиливает переговорные по-
зиции, создавая из воздуха рыча-
ги давления на своих контрагентов, 
в рамках стагнирующего переговор-
ного режима по реформированию 
глобальной торговли.

В-четвёртых, обращает на себя 
внимание полная неспособность ми-
рового сообщества адекватно, здра-
во и оперативно реагировать на по-
добные действия ведущей экономики 
мира. Ключевые игроки в глобальной 
торговле (прежде всего Европейский 
союз и Китай) хотя и объявили об от-
ветных шагах, но пока скорее придер-
живаются выжидательной тактики 
(по-русски эта тактика называет-
ся «авось пронесёт»), не предлагая 
каких-то неординарных и креативных 
ответов на решения амери канцев.

Ещё большее изумление вызывает 
позиция главных институтов глобаль-
ного экономического управления, ко-
торые набрали в рот воды и не спешат 
называть действия США серьёзным 
нарушением существующего торго-
вого режима.

Так, директор МВФ Кристалина Ге-
оргиева 3 апреля выпустила заявле-
ние длиной в два небольших предло-
жения, призвав «США и их торговых 

партнёров конструктивно работать 
в целях разрешить торговую напря-
жённость и уменьшить риски неопре-
делённости». Такое ощущение, как 
будто эти риски возникли сами со-
бой, а не по воле американской адми-
нистрации.

Генеральный директор Всемир-
ной торговой организации оказал-
ся несколько более многословным 
и призвал стороны — не поверите — 
«конструктивно взаимодействовать 
и искать совместные решения».

Наконец, наиболее занятным пред-
ставляется тот факт, что нынешняя 
американская администрация всту-
пила в борьбу с правилами глобально-
го торгового режима, который сами 
США и создавали. Во всех уважающих 

себя университетах мира на курсах, 
посвящённых политэкономии между-
народного взаимодействия, изучают, 
как доминирующее положение США 
в существующих глобальных режи-
мах (в том числе в торговом) способ-
ствует достижению экономического 
благополучия Америки и поддержа-
нию её гегемонии.

Значат ли шаги президента Трампа, 
что США решили отказаться от при-
вилегированного положения, или 
он в принципе исходит из того, что 
глобальные институты и режимы 
больше не работают? Видимо, анали-
тики и эксперты нынешней американ-
ской администрации либо слишком 
хорошо, либо слишком плохо учились 
в университетах.

МНЕНИЕ

« НАИБОЛЕЕ ЗА-

НЯТНЫМ ПРЕД-

СТАВЛЯЕТСЯ 

ТОТ ФАКТ, ЧТО НЫНЕШ-

НЯЯ АМЕРИКАНСКАЯ АД-

МИНИСТРАЦИЯ ВСТУПИЛА 

В БОРЬБУ С ПРАВИЛАМИ 

ГЛОБАЛЬНОГО ТОРГОВОГО 

РЕЖИМА, КОТОРЫЙ САМИ 

США И СОЗДАВАЛИ

Тысячи американцев вышли на улицы под лозунгом Hands off! («Руки прочь!»), протестуя против политики Трампа (на фото — митинг в Вашингтоне)
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По уличному делу
Падение американского рынка на 10% привело к протестам — чем США и мир реагируют на пошлины Трампа

Наталья Ильина, Екатерина Хамова

Н ачавшиеся 5–6  апреля проте
сты в США могут в итоге приве

сти к тому, что в 2026 году демократы 
смогут добиться большинства в од
ной или обеих палатах Конгресса, счи
тают опрошенные «Известиями» экс
перты. Недовольство граждан вызвали 
экономические меры президента: они 
опасаются, что масштабные импортные 
пошлины спровоцируют скачок инфля
ции, причём в первую очередь на то
вары массового потребления. Амери
канский рынок за два дня уже рухнул 
на 10%, его капитализация снизилась 
на $4 трлн. Сильнее всего подешеве
ли гиганты — Apple, Nvidia, Tesla. Их по
ставщики и заводы находятся в странах, 
против которых как раз и были введе
ны самые высокие тарифы. Продолжит 
ли рынок США падение на этой неделе — 
в материале «Известий».

Более 1,2 тыс. массовых акций про-
тив экономической политики Дональ-
да Трампа прошло 5 апреля в 50 аме-
риканских штатах, в том числе и в тех, 
которые традиционно поддерживают 
республиканцев. Демонстрации про-
гремели и недалеко от резиденции 
президента в Мар-а-Лаго, где он как 
раз в это время играл в гольф.

За протестами с лозунгом «Руки 
прочь!» стоят около 150 обществен-
ных организаций, включая борцов 
за гражданские права, профсоюзы, ве-
тераны — большинство из них связы-
вает себя с Демократической парти-
ей. Это самая крупная акция протеста 
с момента вступления Дональда Трам-
па в должность.

— Злость американцев в отношении 
действий Трампа, Маска и Вэнса весь-
ма значительна, и она растёт. Первые 
десять недель Трампа у власти были 
отмечены жестокостью и безразли-
чием, каких не видела страна в этом 
веке, — считает американский поли-
толог Питер Кузник.

Как заявляют сами демонстран-
ты, их основная цель — выступить 
не только против миграционной по-
литики, массовых депортаций и мас-
штабных увольнений, но и против 
экономических мер, введённых ад-
министрацией Белого дома.

После того как 2 апреля Трамп 
объявил о масштабных импортных 
пошлинах против стран — основных 
торговых партнёров, американский 
рынок рухнул. За 3–4 апреля техноло-
гический индекс Nasdaq Composite по-
терял более 10%, промышленный Dow 
Jones — 8%, а индекс широкого рын-
ка S&P 500 — 9%. Последний потерял 
в капитализации более $4 трлн, что 
стало рекордным двухдневным убыт-
ком со времён пандемии.

Сильнее всего пострадала Apple. 
За два дня компания потеряла 16% 

стоимости, её капитализация сни-
зилась до $2,8  трлн. Заводы ком-
пании находятся в Китае, Индии 
и на Тайване, против которых введе-
ны одни из самых высоких пошлин. 
Из-за этого продукция станет до-
роже, что может привести к значи-
тельному падению продаж. Помимо 
этого компания зависит от импорта 
составляющих и металлов для высо-
котехнологичного производства, ко-
торые поставляются из стран, про-
тив которых введены повышенные 
пошлины.

Также пострадал бизнес Nvidia 
и Tesla  — капитализация компа-
ний за два дня снизилась на 15%, 
до $2,3  трлн и $770  млрд соответ-
ственно.

Вводя масштабные пошлины, 
Трамп рассчитывает, что бизнес бу-
дет перевозить заводы обратно в США, 
что сделает американский народ «сно-
ва богатым». Однако на деле запущен-
ная торговая война, по крайней мере 
в первые годы, неизбежно усилит ин-
фляцию в большинстве крупнейших 
экономик и приведёт к замедлению 
роста мирового ВВП, пояснил анали-
тик Freedom Finance Global Юрий Ич-
китидзе. В первую очередь результат 
коснётся самих Штатов.

Инфляция в США в 2025 году может 
дойти до 5% при объявленных пош-
линах, тогда как сейчас она ниже 3%, 
считают опрошенные эксперты. Для 
американской экономики эти цифры 
сопоставимы с пандемийными значе-
ниями.

В Китае Штаты закупают в основ-
ном товары массового потребления: 

бытовую электронику, обувь, одеж-
ду, игрушки, инструменты, мебель. 
То есть именно эта продукция или по-
дорожает значительно выше средне-
го, или в продаже её станет гораздо 
меньше. Это и вызывает недоволь-
ство граждан.

Возможно, в начале наступающей 
недели фондовый рынок прервёт па-
дение, но ненадолго, ожидает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Анна Кокорева. Коррекция 
ещё не завершена, так как в апреле 
последует серия зеркальных ответов 
от других стран.

Также впереди сезон отчётно-
сти, и уже ясно, что прогнозы компа-
ний будут ухудшаться, это ещё один 
фактор ухудшения настроений инве-
сторов, добавила эксперт. По её про-
гнозам, индекс S&P 500 в этот цикл 
может потерять ещё до 10% и опу-
ститься в диапазон 4700–4800 п.п.

Помимо торговых войн реформы 
президента США во внутренней эко-
номике уже привели к упразднению 
более 200 тыс. государственных ва-
кансий, а также к зна-
чительному умень-
шению социальных 
п о с о б и й .  К р о м е 
этого м и т и н г у ю-
щие утверждают, 
что Трамп и став-
ш и й в а ж н ы м 
в его а дми-
н и с т р а ц и и 
миллиардер 
Илон Маск 
у п ра вл я-
ют стра-

ной так, будто она принадлежит толь-
ко им.

«Их руки тянутся ко всему, чего они 
только могут достичь: наша система 
здравоохранения, наши персональные 
данные, наши рабочие места, наши ус-
луги. Это кризис, и время действовать — 
прямо сейчас», — говорится в заявле-
нии организаторов митингов 5 апреля.

В Белом доме в стороне не остались 
и тоже выступили с заявлением, отме-
тив, что «позиция президента Трам-
па ясна»: он продолжит защищать со-
циальную безопасность и программы 
здравоохранения для тех, кому они 
полагаются. Таким образом, респу-
бликанцы, впрочем, как и всегда, про-
тивопоставляют себя демократам, 
которые предлагали все эти преиму-
щества нелегалам, что приводит по-
добные госпрограммы к банкротству.

6 апреля организаторы митингов 
призвали сторонников снова выйти 
на протесты, на этот раз к автосало-
нам Tesla, чтобы выразить недоволь-
ство активным участием в государ-
ственных делах основателя компании. 
Впрочем, против Маска уже есть даже 

целое движение «Отмена Tesla» — всех 
владельцев электромобилей призы-
вают продать машины, а инвесто-
ров — их долю в компании миллиар-
дера. Кроме того, в салонах компании 
участились случаи вандализма.

На фоне акций протеста стали зву-
чать и предложения инициировать 
процедуру импичмента Трампа. Кон-
грессмен-демократ Эл Грин, в част-
ности, пообещал активно заняться 
вопросом. Он же вносил такие пред-
ложения неоднократно во время пер-
вого срока Трампа.

— Прямо сейчас вариант с импич-
ментом выглядит как заявка на от-
далённое будущее. Но, учитывая ра-
стущее недовольство Трампом и его 
командой, он вполне вероятен, если 
демократы смогут добиться большин-
ства в одной или обеих палатах Кон-
гресса на выборах в 2026 году, — гово-
рит политолог Питер Кузник.

Дональд Трамп, напомним, уже 
дважды «спасался» от импичмента, 
войдя тем самым 
в историю.

2 апреля Трамп заявил о введении пошлин для 185 стран. Базовый та-
риф — 10%, но для отдельных государств ставка оказалась гораздо выше. 
Наиболее крупные — в отношении Вьетнама (46%), Китая (34%), Тайва-
ня (32%), Таиланда (36%) и Евросоюза (20%). Самая большая цифра отно-
сится к Камбодже — 49%.
Указ о введении тарифов начнёт действовать с 9 апреля. Первым ответ-
ные меры уже озвучил Китай: с 10 апреля он вводит сборы — зеркаль-
ные 34% для всей американской продукции.

Справка «Известий»

$4 трлн

потерял индекс широкого рынка 
S&P 500 после объявления Трампом 
новых пошлин

капитализации
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Евгения Перцева

В Москве приступили к масштабному 
демонтажу вендинговых аппаратов — 

в апреле закроется первая тысяча. Они 
исчезнут из метро, школ, поликлиник 
и других организаций. В течение полуго
да собственники готовы закрыть до по
ловины функционирующих аппаратов, 
то есть не менее 10 тыс., узнали «Изве
стия». Предприниматели столкнулись 
с резким ростом издержек: в 2025 году 
им почти вдвое проиндексировали тор
говый сбор. Поэтому они обратились 
в Минэкономразвития с просьбой отме
нить повышение налога в текущем году.

Столичные владельцы вендинговых 
автоматов приступили к их демонтажу — 
к концу апреля работу прекратит около 
1 тыс. объектов, рассказал «Известиям» 
председатель правления Союза опера-
торов торговых автоматов (СОТА) Иван 
Попов. Большинство из них уже уведо-
мили ФНС о том, что их следует снять 
с учёта.

Эти объекты по большей части рас-
положены в метро и на социальных 
объектах — в школах и поликлиниках, 
а также включены в туристическую ин-
фраструктуру. Они продают снеки, чай, 
кофе и прохладительные напитки, уточ-
нил эксперт. По его словам, в течение по-
лугода в столице может перестать ра-
ботать суммарно до 10 тыс. аппаратов.

Всё дело в том, что столичные вла-
сти проиндексировали ставку торго-
вого сбора для этого бизнеса на раз-

мер инфляции, что привело к его росту 
почти в два раза, объясняет Иван По-
пов. Он напомнил, что торговый сбор 
в Москве появился в 2015 году, его упла-
чивают розничные операторы вне за-
висимости от оборота бизнеса и взи-
мают с единицы объекта раз в квартал. 
В 2021-м власти распространили сбор 
и на вендинговые автоматы. А с 2025-го 
его впервые решили проиндексировать 
на размер инфляции, применив к нему 
дефлятор.

— На практике для всей розницы ин-
фляция с 2015 по 2025 год выросла почти 
на 98%, но для наших объектов с 2021-го 
по 2025-й — на 48%. Мы были уверены, 
что торговый сбор нам увеличат имен-
но на последнюю величину, но в реаль-
ности к нам применили коэффициент 
начиная с 2015-го, в итоге мы долж-
ны уплачивать фактически удвоен-
ный налог почти в 10 тыс. рублей. Это 
разрушает всю экономику нашего ми-
кробизнеса, — рассказал предправле-
ния СОТА. — Мы сравнили торговый 
сбор, который платит средний магазин 
у дома на 1 кв. м, получается чуть бо-
лее 440 руб лей, наш показатель в 23 раза 
больше, но власти нам не могут ответить 
на вопрос — почему с нас в этом году на-
чали взимать такие суммы.

В феврале СОТА уже обратился 
с описанием этой проблемы в Мин-
экономразвития, Минпромторг и сто-
личное правительство. Предприни-
матели попросили снизить им столь 
серьёзный сбор. Ответ пока пришёл 

из московского департамента эконо-
мической политики и развития — там 
сообщили, что рассматривают этот 
вопрос. «Известия» направили запрос 
всем адресатам.

Иван Попов добавил, что официаль-
но на учёте в ФНС в столице находится 
чуть более 10 тыс. вендинговых аппа-
ратов, ещё примерно столько же ра-
ботает всерую и не уплачивает торго-
вый сбор. Именно они могут остаться 

на плаву и продолжать работу, осталь-
ные не справятся с новым бременем 
и закроются уже к концу 2025-го, уверен 
он. Эксперт говорит, что сейчас малый 
бизнес лишён какой-либо государствен-
ной поддержки и все льготные програм-
мы на этот год были свёрнуты.

Вендинговые аппараты в метро вос-
требованы, они предлагают разнообра-
зие товаров, работают круглосуточно, 
сказали «Известиям» в столичном ме-
трополитене. Это позволяет покупать 
продукцию в любое время. Ежеднев-
но пассажиры используют вендинго-

вые автоматы более 40 тыс. раз, доба-
вили там.

В возникшей ситуации нет логики, 
сказал «Известиям» вице-президент 
Ассоциации малоформатной торгов-
ли Лео нид Нестеренко. Дело в том, что 
дефлятор измеряет годовую инфляцию. 
И почему его следует применять сразу 
за десять лет, совершенно неясно, от-
метил он.

— Средняя выручка вендингово-
го аппарата составляет до 35 тыс. руб-
лей в месяц, но есть и объекты, которые 
приносят всего 6 тыс. С новым торговым 
сбором их работа становится нерен-
табельной — с учётом того, что норма 
прибыльности этого бизнеса составля-
ет около 10%, — отметил он. — Ситуация 
также обостряется тем, что, к примеру, 
стационарные магазины, у которых не-
соизмеримо большие обороты, с 1 кв. м 
уплачивают меньший торговый сбор. 
Пока бизнес надеется решить этот во-
прос с помощью федеральных и мест-
ных властей, но в перспективе предпри-
ниматели рассматривают возможность 
обращения в ФАС и в суд.

Действительно, с этого года в Мо-
скве вырос размер торгового сбора 
для предпринимателей, осуществля-
ющих торговую деятельность, в том 
числе с использованием вендинговых 
автоматов, сказали «Известиям» в Кор-
порации МСП.

— Нам уже поступил ряд обраще-
ний по этой проблематике от пред-
принимателей, у которых небольшие — 
до 50  кв. м — торговые павильоны. 
В ближайшее время мы планируем 
встречу с профильными коллегами 
из правительства Москвы и предпри-
нимателями для обсуждения этой темы 
и поиска оптимальных для всех реше-
ний, — подчеркнули там.

В случае кратного роста бремени 
по уплате торгового сбора необходимо 
разбираться в деталях — если он дей-
ствительно пересчитан сразу за десять 
лет в один момент, то такой подход вы-
зывает вопросы, добавил председа-
тель Союза потребителей РФ Алексей 
Койтов.

По его словам, «такому подходу нет 
разумных экономических или право-
вых обоснований».

— Если же нормативные акты, опре-
деляющие порядок взимания этого 
сбора, и разрешительная документа-
ция на этот вид бизнеса предусматри-
вали, что в последующем возможен пе-
ресмотр сразу за несколько лет, то это 
уже проблема предпринимателей. Ведь 
это они не изучили своевременно нор-
мативную базу, — сказал он «Извести-
ям». — В любом случае создавшаяся 
ситуация — это повод ответственным 
лицам внимательно отнестись к расчё-
там представителей индустрии, пере-
проверить их, возможно, получить кон-
сультацию в ФАС.

Считать до минуты
С 7 апреля в РФ заработают ультракороткие ОСАГО на 24 часа

Мария Колобова

В России разрешили заключать поли
сы ОСАГО на 24 часа. Новые правила 

начнут работать с 7 апреля, рассказали 
«Известиям» в Национальной страховой 
информационной системе. Настройки 
меняются по требованию ЦБ. Такие до
говоры помогут таксистам, а также во
дителям, которые редко используют ав
томобиль, но хотят съездить, например, 
на дачу или перегнать машину в другое 
место. Автомобилист не должен пере
плачивать за лишнее время действия 
страховки, отметили в Центробанке. 
Однодневный полис обойдётся гораз
до дешевле — его стоимость стартует 
от 130 рублей. А после запуска проверки 
и штрафов за отсутствие ОСАГО по каме
рам вопрос станет ещё более актуаль
ным. В том, как будет работать новая си
стема, разбирались «Известия».

С 7 апреля в России заработают уль-
тракороткие полисы ОСАГО на 24 часа. 
Такое изменение настроек вводится 
по требованию ЦБ, рассказал «Извести-
ям» гендиректор Национальной стра-
ховой информационной системы Ни-
колай Галушин.

Сегодня формально уже существу-
ют однодневные полисы, но их дей-
ствие обрывается в полночь независи-
мо от времени оформления, пояснила 
гендиректор компании Frank Auto Ири-
на Франк. Так, например, если водитель 
купит страховку в 23.30, она закончит-
ся через 30 минут. Из-за этого такие по-
лисы экономически невыгодны и почти 
не пользуются спросом.

Это создаёт несправедливую си-
туацию, когда человек платит за пол-
ные сутки, но фактически может полу-
чить лишь час покрытия. Новые правила 
устраняют эту проблему, делая срок 
действия страховки прозрачным: ров-

но 24 часа с момента покупки, отмети-
ла эксперт.

Полисы ОСАГО на 24 часа можно 
будет приобрести уже 7 апреля, под-
твердил директор департамента обя-
зательных видов страхования «Альфа-
Страхования» Роман Лободин.

— С появлением в марте прошло-
го года коротких полисов тема точного 
учёта времени стала более актуальной. 
Автомобилист должен платить за тот 
продукт, который ему нужен, не пере-
плачивая за лишнее время действия 
страховки, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ЦБ.

Там подчеркнули: более точный учёт 
времени при оформлении автограждан-
ки поможет лучше удовлетворять по-
требности граждан.

В ЦБ уточнили: сейчас нет законода-
тельного запрета на оформление поли-
сов ОСАГО с указанием точного времени 
в часах и минутах для начала и оконча-
ния страхования. Однако нужна техни-
ческая подготовка всех баз. НСИС такую 
возможность и запускает. При этом за-
кон об ОСАГО предусматривает, что до-
говор заключается не менее чем на день, 
добавили в регуляторе.

Повышение гибкости системы сдела-
ет её более удобной, уверен управляю-
щий директор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Эксперт 
РА» Алексей Янин.

Изменение по сроку действия одно-
дневных полисов принимается в инте-
ресах пользователей, считает дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алексей Бредихин. 
По ранее действующей системе корот-
кая поездка должна была завершить-
ся в те же сутки, когда началась. Оче-
видно, что это создавало неудобство 
для клиентов, которые хотели закон-
чить путешествие на следующий день, 
но до истечения 24 часов, — им приходи-
лось покупать покрытие на двое суток.

Новая система исключает переплату 
за неиспользованные часы, что особен-
но актуально для водителей, редко са-
дящихся за руль, добавила Ирина Франк.

Хотя для отдельных клиентов эта ме-
тодика будет удобна, для всего стра-
хового рынка и законопослушных 
владельцев автомобилей она может по-
влечь и негативные последствия, опа-
сается начальник отдела методологии 
по ОСАГО и «Зелёной карте» компании 
«Росгосстрах» Егор Светлов. Например, 
она может повысить число водителей 
без полиса, потому что люди будут за-
бывать продлевать столь короткую за-
щиту, и увеличить количество мошен-
ничеств при ДТП, отметил Егор Светлов. 
Также страховым компаниям придётся 
менять бизнес-процессы, что доволь-
но затратно.

Однодневные полисы будут в основ-
ном интересны водителям такси, счи-
тает Роман Лободин. По утверждению 
«Яндекс Такси» и его клиентов, рынок 
давно ждал этого, отметил замести-
тель начальника управления методо-
логии и андеррайтинга обязательных 
видов страхования СК «МАКС» Алек-
сандр Щербаков. По его словам, та-
кие короткие полисы — это нишевый 
продукт. Он будет особенно поле-
зен, например, таксистам и самозаня-

тым, которые иногда подрабатывают 
в свободное от основной работы вре-
мя и арендуют не одну, а каждый раз 
разные машины.

Также подобные полисы могут при-
годиться для коротких разовых поездок 
на автомобиле, которым редко пользу-
ются, добавил управляющий директор 
по рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Алексей 
Янин. Например, чтобы перегнать ма-
шину с одной стоянки на другую, до-
браться до дачи или даже привезти 
раритетный автомобиль на выставку, 
отметил эксперт.

Однодневные полисы также могут 
быть полезны водителям при аренде 
автомобиля, если страховка не вклю-
чена в тариф. А также, например, про-
давцам и покупателям подержанных 
машин, которым нужно оформить по-
крытие на время тест-драйва или для 
перегона автомобиля, считает Ирина 
Франк из Frank Auto.

Средняя цена  годового ОСАГО 
по итогам 2024 года составила 7,6 тыс. 
рублей, сообщил президент Российско-
го союза автостраховщиков Евгений 
Уфимцев. Количество заключённых до-
говоров достигло 44,8 млн. Из них мил-
лион пришёлся на короткие полисы. При 
этом средняя цена однодневных ОСАГО 
варьируется от 130 рублей (такую цену 
платят, например, таксисты по корпора-
тивным договорам) до 1,2 тыс., например 
для начинающих водителей.

Автомобилист должен 
платить за тот про
дукт, который ему 
нужен, не переплачивая 
за лишнее время дей
ствия страховки
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Н а этой неделе рынок акций может 
продолжить снижение, преду

преждают аналитики «Финама». Не
смотря на то что реакция российских 
инвесторов на новые пошлины США 
не такая значительная, как на Западе, 
изза глобальных торговых войн есть 
риски падения цен на сырьё из РФ. 
Это создаёт давление на котировки 
бумаг компанийэкспортёров.

В понедельник, 7  апреля, IT-
компания Positive Technologies опу-
бликует отчётность за 2024 год, сооб-
щили в «Газпромбанк Инвестициях». 
В этот же день мясной холдинг «Чер-
кизово» закроет реестр для выплаты 
дивидендов. Также ожидается отчёт 
«Мосгорломбарда» за первый квар-
тал 2025-го, уточнили в «БКС Мир ин-
вестиций».

Во вторник Сбербанк представит 
сокращённые результаты по РСБУ 
за январь–март 2025 года, отметили 
в «Финаме».

9 апреля Банк России отчитается 
перед Госдумой, напомнили в «Газ-
промбанк Инвестициях». Помимо 
этого Росстат представит данные 
по индексу потребительских цен 
за прошедшую неделю и март. Эти 
события помогут лучше понять пер-
спективы политики ЦБ, что может 
отразиться на котировках рынка.

В четверг, 10 апреля, совет дирек-
торов «Аэрофлота» рассмотрит во-
прос выплаты дивидендов за 2024 год, 
уточнили в «Финаме». Это событие 
может позитивно сказаться на акци-
ях авиакомпании.

11 апреля пройдёт заседание со-
вета директоров девелопера ЦМТ 
по дивидендам, добавили в «БКС Мир 
инвестиций».

Индекс гособлигаций RGBI, веро-
ятно, продолжит снижаться на этой 
неделе на фоне ускорения инфля-
ции в России и отсутствия позитив-
ного внешнего фона, отметили ана-
литики «Газпромбанк Инвестиций». 
По их оценкам, индекс может упасть 
до отметки 107,5 пункта, что связано 
с сохранением геополитической на-
пряжённости.

Рубль на следующей неделе, веро-
ятно, будет торговаться в диапазоне 
83,0–87,0 за доллар, 90,0–94,0 за евро 
и 11,4–12,1 за юань, прогнозируют 
аналитики ФГ «Финам». 

Индекс Мосбиржи, по оценкам 
«Газпромбанк Инвестиций», мо-
жет стабилизироваться в райо-
не 2900–3050 пунктов при сохране-
нии нейтрального новостного фона, 
но получит импульс к росту в слу-
чае позитивных изменений в геопо-
литике.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Сайты 12 зарубежных хостингпровайдеров 
заблокировали в России 

В России заблокированы сайты 12 крупных иностранных хостингпро
вайдеров, подлежащих исполнению закона о «приземлении», сумма 

штрафов, наложенных на них, более 400 млн рублей, рассказали «Изве
стиям» в прессслужбе Роскомнадзора.

  Среди таких компаний — Amazon Web Services, Hetzner, Network 
Solutions, WPEngine, HostGator, Ionos, DreamHost, FastComet, GoDaddy, 
Bluehost, DigitalOcean, Kamatera. Иностранные провайдеры хо-
стинга, подлежащие «приземлению», обязаны выполнить требова-
ния закона 236-ФЗ, а именно: открыть на территории России фили-
ал / представительство / российское юридическое лицо, разместить 
на своём сайте электронную форму обратной связи с российски-
ми пользователями, зарегистрировать личный кабинет на сай-
те Роскомнадзора для оперативного взаимодействия с органами 
власти. 

  «Вместе с тем эти требования ряд компаний также не выполнил. 
Общая сумма штрафов за неисполнение этих обязанностей в отноше-
нии зарубежных хостинг-провайдеров составляет 402,9 млн рублей», — 
заявили в Роскомнадзоре. 

  С учётом рисков, которым подвержены ресурсы, размещённые 
на мощностях этих компаний, работа таких провайдеров может быть 
ограничена на территории РФ — в таком случае они не смогут оказы-
вать услуги хостинга российским организациям, отметили там.

  Ведомство рекомендует размещать сайты на мощностях организа-
ций, добросовестно выполняющих российские законы и включённых 
в реестр провайдеров хостинга.

  Сегодня организации, которые размещают свои ресурсы на мощ-
ностях зарубежных провайдеров, могут столкнуться с рядом серьёз-
ных угроз. Так, иностранные контрагенты могут в любой момент 
разорвать сотрудничество с владельцем ресурса — например, по по-
литическим причинам или внутренним решениям компании, оста-
вив сайт недоступным для пользователей, объяснили в Роском-
надзоре.
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Елена Балаян, Иван Литомин,  
Яна Штурма

В России набирает обороты религи-
озное движение неопятидесятни-

ков, лидеры которого используют труд 
своих адептов ради личного обогаще-
ния, рассказали «Известиям» его быв-
шие участники. Российская церковь 
христиан веры евангельской «Новый 
завет» (РЦХВЕ) неоднократно привле-
кала к себе внимание, в частности скан-
далами с недвижимостью. Но всё зашло 
слишком далеко в феврале этого года, 
когда один из адептов пермского фи-
лиала движения покончил с собой. Пе-
ред смертью он обвинил в своей смерти 
лидеров церкви, заявив, что они совер-
шили «самый жестокий обман и развод» 
в его жизни, рассказал источник в пра-
воохранительных органах. Как устро-
ено самое многочисленное в РФ псев-
дорелигиозное движение и кто за ним 
стоит — в материале «Известий».

Лидеры религиозного движения 
нео пятидесятников под предлогом 
мнимой духовности и служения Богу 
склоняют людей к рабскому труду 
и полной финансовой зависимости, по-
сле чего отправляют «в мусор». Именно 
такими словами описал происходящее 
внутри общины один из последовате-
лей Российской церкви христиан веры 
евангельской «Новый завет», житель 
Пермского края Николай Шаврин.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в правоохранительных органах, 
26 февраля 2025 года 35-летний муж-
чина добровольно ушёл из жизни, об-
винив в своей смерти лидеров РЦХВЕ 
и описав подробности своей жизни 
в общине.

Он рассказал, что руководители 
общины «разрушили» его жизнь, «со-
вершили самый жестокий» в его жиз-
ни обман. Этот обман, если обобщить 
рассказанное, в том, что «пасторы» ис-
пользуют людей, приходящих к ним 
с искренним духовным поиском, в ка-
честве дешёвой рабочей силы.

Как рассказал Николай, изначально 
его «стремление к духовности было со-
вершенно искренним» — он посвятил 
«служению» около 12 лет. Из них четы-
ре с половиной года был на «полном 
служении», что, по словам других адеп-
тов, означает полную отдачу «церкви» 
всех денег, труда, сил и времени.

В течение этих лет Николай Шав-
рин «много раз показывал смирение 
и приверженность на деле и брал-
ся за работу, которую другие делать 
не хотели». Но в итоге «всё это было 
зря, я оказался никому не нужен», рас-
сказал он.

Разочарование наступило, когда 
Николай понял, что жизнь в общи-
не построена на продвижении 
по внутрицерковной карь-
ерной лестнице узкого 

круга людей. Это сыновья и другие 
родственники «пасторов», в то вре-
мя как на рядовых адептов «им пле-
вать». В итоге отцы-епископы «ездят 
на дорогих тачках и не могут отбить-
ся от поклонниц», у них «большие жи-
воты, машины и высокомерие их сыно-
вей». В то время как сам Николай был 
вынужден брать кредит в банке, чтобы 
«оплатить себе зубы и пройти курс IT».

По словам источника, Николай жа-
ловался на депрессию и просил «ото-
брать у них здание местного дворца 
культуры» — главного офиса общины, 
«чтобы они не наживались на доверии 
и не портили жизни духовно ищущим».

�� «Я ЕМУ ГОВОРИЛА:  
НЕ НАДО ТУДА ХОДИТЬ...»

Мать Николая Светлана Шав-
рина до сих пор не может 

прийти в себя. По её сло-
вам, раньше сын был об-
щительным, мягким че-
ловеком.

— Раньше от него грубо-
го слова не слышала, а тут 

грубость и мат. Вспышки 
агрессии, оскорбления. Такое 

впечатление, что это был другой 
человек, — рассказала она «Известиям».

По словам Светланы, в «церковь» 
её сын попал ещё в старших классах 
школы по приглашению Даниила Гра-
бовенко, сына главного «гуру» перм-
ского «Нового завета», «начальствую-
щего епископа» Эдуарда Грабовенко.

— Даниил учился с ним в параллель-
ном классе и как-то позвал на собра-
ние, — рассказала женщина. — Я ему 
говорила: не ходи, но он побежал. Ему 
нравилось общаться с большим чис-
лом людей, играть там на гитаре, сни-
мать на камеру их собрания. Они ез-
дили по Пермскому краю, раздавали 
Библии.

После армии и пединститута Ни-
колай продолжил ходить в «церковь». 
Брался там за любую работу — от чист-
ки крыши до строительства дороги. 
Из дома же старался побыстрее убежать.

— Я думаю, он там был счастлив, и, 
когда это оборвалось, что-то в нём сло-
малось, — сказала Светлана. — Он влез 
в кредиты и начал делать ставки.

Светлана показала «Известиям» бо-
лее десятка кредиток и письмо, кото-
рое пришло из банка уже после смер-
ти Николая.

Ещё один бывший адепт пермско-
го «филиала» Семён рассказал «Изве-
стиям», что жизнь в общине построе-
на на полном контроле.

— Наставник следит за всем — где 
ты живёшь, куда ходишь, кто твоя се-
мья, что у тебя с финансами, где отды-
хаешь, — рассказал мужчина. — Тебе 
внушают, что люди в «церкви» тебе 
ближе, чем твоя родная семья, пото-
му что они покаялись и уже спасены, 
а твои родственники ещё этого не сде-
лали.

�� БАТРАЧУ КАК РАБ, А ОН...

Главным стержнем «духовной» жизни 
в общине является «ина», то есть 10% 
от любого заработка, которые обязан 
платить каждый адепт, сказал Семён. 
Помимо этого «обязательного пла-
тежа» людей, пояснил он, склоняют 
и к гораздо большим пожертвованиям.

— В итоге у людей возникает вопрос: 
почему я батрачу как раб, а Грабовенко 
ездит на машине за 20 млн? — расска-
зал он. — На всё ответ: он много отда-
вал и поэтому так много получил.

Отсутствие у человека достатка 
становится ещё одним поводом для 
манипуляций: если у тебя в жизни 
всё не так, как у Грабовенко, значит, 
ты плохо слушался Бога и мало при-
носишь «ины», говорит бывший адепт.

— И здесь человека можно зака-
тывать в асфальт, пока он не сойдёт 
с ума или не покончит с собой, — ска-
зал он. — Такие мысли в общине при-
ходят многим.

Теология процветания, которую 
проповедуют пятиники, заключа-
ется в том, что настоящий христиа-
нин обязан быть богатым, здоровым 
и счастливым. Это «игла», на которой 
лидеры держат адептов, пояснил «Из-
вестиям» профессор православного 
Свято-Тихоновского гуманитарного 
университета, сектовед Александр 
Дворкин.

— А если у человека этого нет, ему 
внушают ощущение ущербности 
и предлагают выход — говорят о необ-
ходимости жертвовать, — отметил он. — 
Чем больше ты будешь жертвовать, тем 
больше «процентов» получишь.

Неопятиники — самое многочис-
ленное, распространённое и влиятель-
ное сектантское движение в РФ, а «цер-

ковь» «Новый завет» — его пермский 
филиал, рассказал Дворкин. В России 
у неопятиников не меньше 350 тыс. ак-
тивных членов, из них примерно 10 тыс. 
входят в «Новый завет».

По с лова м бы вш и х ч ленов, 
РЦХВЕ вербует новичков через со-
циальное служение — создаёт реа-
билитационные центры для нар-
ко- и алкозависимых и частные дома 
престарелых. В секте много молодё-
жи, которую привлекают через моло-
дёжные «миссии».

В «церкви» тебя заставляют слу-
жить, рассказала «Известиям» быв-
шая участница движения Елизавета 
Уварова из Абакана.

— То есть это тоталитарное подчине-
ние, — говорит она. — Там были такие 
лозунги, что ты работать не должен. 
Меня это всё начало смущать, я пони-
мала, что каждая проповедь была про 
«ину». Потом начались покупки земель.

Люди, по её словам, продавали ма-
шины, квартиры, брали кредиты. Если 
денег нет, если недодаёшь «ину», тебя 
считают проклятым человеком.

— «Ина» подписывалась поимённо, 
за каждый месяц, — отметила она. — 
Жена «пастора» ведёт всю бухгал-
терию. У неё есть тетрадка, где всех 
учитывают. Была история: женщи-
на получила детские пособия, потом 
пенсию по потере кормильца и отдала 
большую «ину» «пастору». Прошёл ме-
сяц, и он ей позвонил: почему так мало 
в этот раз?

Платить «ину», уточнила жен-
щина, нужно было даже от продажи 
какой-то вещи или от подарков.

— Была такая история: многодетная 
мама, у неё ипотека и трое детей, — ска-
зала она. — Развелась с мужем, и муж 
давал ей деньги на то, чтобы она за-
крывала кредит. Она брала эти деньги 
и отдавала десятую часть, потому что 
её так «пастор» научил.

�� «ОСЕДЛАЛИ» ЭНДОРФИНЫ

На собраниях неопятиники вводят лю-
дей в транс и вырабатывают у них эн-
дорфиновую зависимость, рассказал 
Александр Дворкин.

— При помощи определённых техник 
они добиваются того, что в организ-
ме человека происходит мощный вы-
брос эндорфина — «гормона счастья», 
который вырабатывается гипофизом, — 
сказал эксперт. — Человек впадает в эй-
форическое состояние.

В обычной жизни мозг переста-
ёт работать в усиленном режиме, на-
ступают упадок и «синдром отмены», 
пояснил сектовед. Человеку хочется 
получить новую порцию эндорфинов, 
за которой он снова идёт в секту.

— Людям внушают, что если они 
не переживут это состояние экста-
за, то не исцелятся от болезни, у них 
не будет денег и так далее, — сказал 
эксперт. — Так люди постепенно ста-
новятся эндорфиновыми наркомана-
ми и послушным инструментом в ру-
ках лидеров.

�� КТО ТАКОЙ ГРАБОВЕНКО

Эдуард Грабовенко родился в Кривом 
Роге (Днепропетровская область). 
В 1990 году поступил в библейскую 
школу в латвийской Елгаве. А после 
вместе с тремя друзьями в возрасте 
20–22 лет приехал в Россию и основал 
«Новый завет». Позже окончил Библей-
ский институт в Канаде.

Сейчас Грабовенко числится руко-
водителем трёх организаций со схо-
жими названиями. Две из них были 
зарегистрированы в 1998-м, ещё одна 
спустя два года. За это время органи-
зации накопили 51 арбитражное дело 
на 35 млн рублей.

Также лидер общины в прошлом 
был учредителем Российской ассо-
циации защиты религиозной свобо-
ды и НПСИ «Социальный альянс», по-
следнее занималось деятельностью 
по уходу с обеспечением прожива-
ния. В 2018 году организацию ликви-
дировали.

Сведения о прибыли есть только 
у одной «централизованной» организа-
ции, но только за 2021-й. Тогда выруч-
ка компании составила 4,1 млн рублей, 
а прибыль — 3,8 млн.

В 2016 году, по данным источника 
«Известий» в правоохранительных ор-
ганах, у Эдуарда Грабовенко были про-
блемы с законом — его ставили на спец-
учёт с пометкой «криминал».

У епископа есть квартира в Москве 
на Большой Ордынке в доме 1890 года 
постройки, недвижимость в этом рай-
оне стоит от 30 млн рублей и значи-
тельно выше. Кроме того, по данным 
источника «Известий», семья старше-
го «пастора» владеет большим коли-
чеством земельных участков, квартир 
и частных домов.

Общество

Мышиные в историю
Как животные помогут подготовить человека к полётам на Луну и Марс

Андрей Коршунов

В России готовятся к запуску исследо-
вательского аппарата «Бион-М2» с жи-

выми организмами, в частности мыша-
ми и мухами-дрозофилами, на борту. 
Старт запланирован на июль 2025 года. 
Спутник выведут на полярную орбиту, 
где в будущем должна функционировать 
российская орбитальная станция. Цель 
миссии — изучить влияние факторов кос-
мической среды на биологические объ-
екты. Помимо прочего учёные проверят, 
на какой глубине лучше строить убежи-
ща на Луне, чем заменить воду во вре-
мя длительных путешествий и могла ли 
жизнь на Земле возникнуть из космоса.

На июль 2025 года намечен старт 
«Биона-М2»  — российского научно-
го спутника с животными, растения-
ми, семенами и микроорганизмами 
на борту. Аппарат предназначен для 
исследований в области космической 
биологии, физиологии и медицины. Его 
запустят с помощью ракеты-носителя 
«Союз-2.1а» с площадки № 31 космодро-
ма Байконур. В космосе спутник будет 
находиться 30 дней, в течение которых 
специалисты проведут более 20 науч-
ных экспериментов.

— Спутник запустят на высоту око-
ло 400 км на полярную орбиту. Она про-
ходит над полюсами Земли. Примерно 

по этой траектории в будущем начнёт 
летать российская орбитальная стан-
ция. С помощью «Биона-М2» учёные изу-
чат, какие опасности подстерегают кос-
монавтов в этих областях пространства 
и каким образом можно предотвратить 
негативное воздействие, — рассказал 
«Известиям» заместитель директора 
по научной работе Института медико-
биологических проблем РАН (голов-
ная научная организация по реализа-
ции проекта) Владимир Сычёв.

По словам учёного, по сравнению 
с действующей Международной кос-
мической станцией на полярной ор-
бите уровень радиации будет на треть 
выше. Кроме того, в ней больше га-
лактических частиц высоких энергий, 
которые прилетают из-за пределов 
Солнечной системы. Они ещё более 
опасны для людей, поскольку, сталки-
ваясь с атомами в молекулах челове-
ческого тела, могут вызвать необра-
тимые изменения. В том числе стать 

причиной онкологических заболева-
ний и лучевой болезни.

— К примеру, пролетая через сет-
чатку глаза, такие частицы вызыва-
ют свечение, которое космонавты 
ощущают как вспышки или молнии 
в голове. Однако главная угроза в том, 
что одиночные галактические части-
цы при столкновении с предметами 
на борту корабля порождают каска-
ды вторичных нейтронов, от которых 
практически невозможно защититься. 
Поэтому, к примеру, по мнению спе-
циалистов, базы на Луне нужно стро-
ить на глубине 3 м. На меньшей опас-
ность представляют галактические 
лучи, а на большей — резко возраста-
ет поток вторичных нейтронов, — рас-
сказал Владимир Сычёв.

По словам учёного, другой малоизу-
ченный фактор — это электростатиче-
ское напряжение, которое возникает 
за счёт повышенного содержания элек-
тронов на полярной орбите. Например, 
это выражается в эпизодических отка-
зах бортовых систем космических ап-
паратов. Как накопление заряда влияет 
на живые организмы, только предсто-
ит изучить. Вместе с тем для зондов 
на полярной орбите характерно перио-
дическое попадание в зону слабого маг-
нитного поля и повышенного радиаци-
онного фона.

По его словам, описанные условия 
ждут экипажи и во время экспедиций 
к другим планетам. Поэтому одна из ос-
новных целей учёных — понять, какие 
факторы будут воздействовать на здо-
ровье космонавтов во время таких экс-
педиций, и разработать эффективные 
меры защиты.

Например, при анализе результатов 
программы полёта «Биона-М1» в 2013 году 
учёные обнаружили, что у мышей — 
участников полёта после возвраще-
ния способность к обучению снизилась 
на 30%. Такие эффекты — тревожный сиг-
нал для длительных пилотируемых мис-
сий. Поэтому с помощью запуска нового 
спутника специалистам предстоит выяс-
нить, что вызвало эти изменения.

— Мы редко рассматриваем челове-
ческий организм с точки зрения элек-
тромагнитных взаимодействий, роль 
которых колоссальна. В частности, они 
определяют многие процессы жизнеде-
ятельности клеток. В том числе клеточ-
ное дыхание и обмен веществ. Поэтому 
важно понимать, как изменения магнит-
ного поля сказываются на этом уровне, — 
пояснил учёный.

В целом, уточнил он, гипомагнит-
ная среда оказывает ряд негативных 
воздействий на организм. Например, 
у работников метро, которые трудятся 
глубоко под землёй, регистрируют из-

менения в крови, которые происходят 
на фоне ослабленного магнитного поля. 
Вследствие чего таким людям положен 
дополнительный отпуск.

По словам Владимира Сычёва, каж-
дый из факторов, который угрожа-
ет жизни и здоровью людей в космосе, 
получится воспроизвести и изучить 
на Земле, но их комплексное воздей-
ствие остаётся загадкой. Исследовать 
эти влияния можно только на орби-
те. С этими целями в состав «экипажа» 
«Биона-М2» включены мыши — суще-
ства, которые генетически и физиоло-
гически похожи на людей. В частности, 
их геном примерно на 90% соответству-
ет человеческому.

В космос отправят специально вы-
веденные линии, которые не имеют 
патогенной микрофлоры. Это позво-
лит провести методологически чистые 
эксперименты и точно определить, как 
именно условия, в большей или меньшей 
степени, влияют на млекопитающих. 

Жизнь по «Завету»
Экс-адепт неопятиников обвинил «церковь» в суициде —  
расследование «Известий» о том, как лидеры секты используют  
труд прихожан ради личного обогащения
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Семью Эдуарда Грабовенко  
считают одной из богатейших  

в Пермском крае (на фото —  
«епископ» во время моления  

в посёлке Уральский)
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Светлана Шаврина не может прийти  
в себя после гибели сына  
(на фото — портрет Николая Шаврина 
из семейного альбома)
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Экс-адепт «церкви» Елизавета Уварова 
рассказала от поборах в секте, 
прикрытых «десятиной»
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«Нашим дедам удалось 
победить страшного 

врага, а теперь 
предстоит нам»

Кинопродюсер Игорь Угольников —  
о подвиге советского народа, «незаметных»  

героях и самолётах на Берлин

Зоя Игумнова

С амолёты на гигантских гимблах, бутафорский 
аэро дром, LED-экраны — создатели фильма 

«Есть только МиГ» реализуют поистине масштаб-
ный проект. Продюсирует картину народный артист 
России Игорь Угольников. На прошедшем в Москве 
международном кинорынке компания «НМГ Кино-
прокат» представила военную комедию о лётчиках 
студии «Военфильм». Фильм про героический под-
виг советского народа выйдет в прокат 27 ноября. 
А пока работа над ним продолжается, Игорь Уголь-
ников напомнил «Известиям», что и в годы Великой 
Отечественной войны снимались комедии.

Почему вы решили сделать военный фильм в жан-
ре комедии?

Обычно студия «Военфильм» снимает тяжёлые 
фильмы о войне — «Брестская крепость», «Подоль
ские курсанты». Недавно вышла «По зову сердца», 
тяжко выстраданная мною картина о народном 
ополчении. А тут мы решили немножко выдох
нуть. Ведь и во время войны снимались комедии. 
Весь вопрос — как бережно сохранять отноше
ние к событиям. Мне было интересно ещё и соз
дать фильм несколько в другом жанре, и освоить 
новую технологию, и применить её к съёмкам са
молётов.

Что за технологии?
Все трюки с самолётами здесь мы снимаем с по

мощью гигантских гимблов (стабилизатор, держа
щий самолёт. — «Известия»). Макеты летательных 
аппаратов сделаны таким образом, чтобы они мог
ли не только двигаться по взлётной полосе, но ещё 
и стоять на гимблах. На съёмках задействован ги
гантский LEDэкран. Тут всё не только максималь
но достоверно, но ещё и технологично — всё ради 
эмоций зрителей, которые будут смотреть фильм.

«Есть только МиГ» — про героический подвиг со
ветского народа. И снимать этот фильм надо без 
поддавков. Действие разворачивается в 1944 году. 
В павильоне «Главкино» мы построили импро
визированный аэродром, где разместились Як3, 
МиГ3, «Мессершмитт109» и другие самолёты. 
Здесь мы снимали сцены боёв.

О чём фильм?
Иван Поливанов в бою получает ожог глаз 

и не может больше летать. После выписки из гос
питаля его назначают начальником аэродрома. 
Но он не знает, что это бутафорское сооружение, 
которое должно отвлекать внимание врага.

Поливанова играет молодой актёр Даниил По
пов. Его герой мечтает вернуться в небо и для это
го хочет восстановить сбитый истребитель МиГ3. 
В этом ему помогает старшина Мурашкин.

Вы пригласили дебютанта. Даниил Попов — пер-
спективный артист?

Зачатки вижу, Даниил — талант замечатель
ный, очень точный актёр, обаятельнейший парень. 
Мы желаем ему большой судьбы в кинематографе.

Старшину Мурашкина играет народный артист Рос-
сии Владимир Ильин. Как вы убедили его сняться 
в вашей картине?

Он поверил нам с Александром Жигалкиным 
(режиссёр фильма. — «Известия»). Владимир Ильин 
очень глубокий, мощный, требовательный актёр 
с самой большой буквы «А». Сценарист Александр 
Карпов специально для него написал роль старши
ны Фёдора Мурашкина.

Ваш дед был лётчиком. Вы посвящаете фильм ему?
Я все фильмы посвящаю дедам. И не только 

моим, но и всем отдавшим жизнь за Победу. Для 
меня это святая тема. Мамин папа погиб в народ
ном ополчении 7 октября 1941 года. Я нашёл место 
его гибели. А второй дед, папин папа, был воен
ным лётчиком и инженером. Он прошёл всю вой
ну и умер только в 1980 году.

Помните, когда Сергей Сотников, смотритель за-
брошенного аэродрома в Ижме, спас пассажиров 
и самолёт Ту-154? Он следил за вверенным ему хо-
зяйством, хотя на этом аэродроме в Коми давно 
не садились самолёты.

И оказалось, что это необходимо. Любой чело
век, честно выполняющий свой долг, всегда вос
требован. Это герой любой картины. Его работа 
всегда необходима.

Что значит долг?
Люди, которые работали на ложном аэродроме, 

тоже выполняли свой долг и очень важную рабо
ту на войне. Немцы потратили усилия, чтобы раз
бомбить ложный аэродром, а настоящий аэродром, 
с которого взлетали наши самолёты, остался не
вредим. Это и есть их большая работа.

Это военная стратегия?
Именно, это важная стратегия. Надо же было 

создать некую театрализацию, чтобы немцы по
верили, что аэропорт настоящий. Для этого на нём 
есть самолёты, они должны двигаться, правильно 
замаскированные машины и, конечно, люди. Соз
дать ложный аэродром — это и была их очень важ
ная, но совсем не простая работа.

В Баку строили фальшивые нефтяные заводы, что-
бы немцы их бомбили, а не настоящие.

Так вот об этом и кино. Человек должен быть 
на своём месте и выполнять свою работу и свой 
долг до конца, что бы ни было. Это тоже подвиг.

Об этих незаметных героях многие даже и не знают.
Да, незаметных героев было очень много. 

И весь советский народ состоял большей частью 
из этих незаметных героев. Поэтому и победили 
в той страшной войне. Люди были сильны сво

им единством. Почему выстояла Брестская кре
пость? Когда мальчиком я читал книгу о подвиге 
её защитников, меня потрясло, как в самый труд
ный, страшный момент своей жизни человек при
нимает решение.

Когда в Брестской крепости уже нечем было 
сражаться — не было командования, оружия 
и фактически уже было не за что сражаться, а ещё 
в подвале погибают твои родные и близкие без 
воды, немцы говорили: «Сдавайтесь в плен достой
но. Вы выполнили свою задачу». Ктото в результа
те сдавался, ктото, чтобы прекратить свои стра
дания, вставал в полный рост и принимал пулю 
в грудь. А были те, кто остался до конца. Вот что 
меня потрясло. И этим решением каждый из них 
приблизил Великую Победу 9 Мая 1945 года. И ког
да говорят, что один в поле не воин, — это не так. 
Этим своим решением один человек меняет ситуа
цию, меняет ход истории. А когда таких решений 
много — можно победить очень страшного, изо
щрённого, великолепно подготовленного врага. 
Это удалось нашим дедам и прадедам. И теперь 
предстоит и нам. 

Алексей Шевченков сыграл главную роль в «Позыв-
ном “Журавли”» и играет в «Есть только МиГ». За что 
вы цените этого артиста?

За все его потрясающие человеческие и профес
сиональные качества. Он ещё и большой патриот. 
Алексей Шевченков сейчас участвует в нашей по
становке «Знамя Победы» и в постановке «Говорит 
Москва», которую мы делали в кинопарке «Моски
но». Мы сыграли в декабре девять представлений 
этого спектакля.

Студия «Военфильм» славится своим большим пар-
ком техники. Востребован ли он сейчас?

На студии снимают разные картины. И чем будет 
больше у нас возможностей, тем лучше для кино. 
Впереди у меня большая картина «Знамя Победы», 
в которой будет задействована военная техника. 
Сериал «Урал — фронту», фильм «Батька Минай» со
вместно с «Беларусьфильмом».

Фильм о Великой Отечественной войне. А куда бу-
дете водружать Знамя Победы? Надеетесь поехать 
снимать в Берлин?

Нет, Москва строит разрушенный Рейхстаг в ки
нопарке «Москино», на площадке «Военфильма». 
Я очень благодарен нашему мэру Сергею Собяни
ну за поддержку в этом непростом деле.

А в Берлин на натуру не хотелось рвануть?
Берлин? Особенно сейчас? Вряд ли (улыбнул

ся). Несколько лет назад наш самолёт времён Вели
кой Отечественной войны летал до Берлина. Все
му своё время.

Когда зрители увидят ваш фильм? К 9 Мая успеваете?
Нет. Чтобы картина вышла в мае, её надо подго

товить к концу марта. Нам надо потратить ещё три
четыре месяца, для того чтобы сделать как следу
ет звук, графику.

К 9 Мая выйдет на экраны очень много картин 
о Великой Отечественной войне. И не хочется стоять 
в очереди. Уже точно известно, что выйдет в прокат 
«Есть только МиГ» в начале ноября 2025 года.

Гуляйте, «Васильки»
Новый сериал наследует «Комбинации» и «Песнярам»

Сергей Сычёв 

Ностальгия по музыкальным идо-
лам времён позднего СССР до-

стигла апогея: к сериалам про настоя-
щие поп-группы добавился новый про 
выдуманную. Но при этом такую, ко-
торая вполне могла бы существовать 
в брежневскую эпоху и стать популяр-
ной. «ВИА “Васильки”» — потенциаль-
ный хит весны, отлично сыгранный 
и стилизованный, в меру лёгкий и ли-
ричный. На Wink он выйдет 10 апреля, 
светская премьера намечена на 7 апре-
ля. «Известия» посмотрели первые два 
эпизода и получили заряд хорошего на-
строения.

Советский миф неоднороден, 
но 70е и 80е в нём за последние не
сколько лет получили в кино и сериа
лах вполне завершённое оформление. 
Автоматы с газировкой, фарцовщики, 
строгие снаружи, но добрые внутри чи
новники, злодеибюрократы, истерич
ные комсомольские активисты — это 
фон, который достаточно закрепился 
по фильмам «Движение вверх», «За пол
часа до весны» (он же в народе просто 
«Песняры»), «Игры», «Общага», «Комби
нация», «Свет» и «Руки Вверх!», наконец. 
Всё это совершенно особое простран
ство, куда погружаешься с огромным 
удовольствием, потому что в этом 
мире уютно и светло.

Всё это, конечно, контрастиру
ет с реальным кино 70х и 80х. Такое 
ощущение, что Панфилов, Балаян, Аб
драшитов, Рязанов, Данелия и Соло
вьёв снимали о какойто другой стра
не и других людях. Их наследники 
в плане изображения той эпохи есть 
и сейчас, но «Груз 200», «Лето», 
«Пациент № 1» — это про
должение рефлексии, 
это метафоры, ал
легории, фантас
магории, фобии. 
Ключевые сло
ва там «духота», 
«упадок», «не
свобода», «дав
ление», «страх», 
«бунт». Всё это — 
д ру гой м иф. 
А массовый ки
нематограф вы
бирает другой.

Здесь солнце всег
да греет, но не обжигает. 
Здесь бунтари — весёлые мо
лодые ребята, у которых всё большей 
частью получается прекрасно. Они 
талантливы, дерзки, красивы, остро
умны и наивны, и они побеждают всех 
и вся. Спортсмены ставят рекорды, 
режиссёры снимают фильмы, музы
канты пишут хиты. Всё это настоль
ко хорошо, что лучше не заглядывать 
вперёд, где провал, катастрофа, конец 
романтики. Почемуто вспоминает
ся, как постаревшего уже Окуджаву 
в 90е однажды спросили, когда ему 
лучше жилось. Он ответил, что был 
счастливее тогда, потому что был мо
лод. В этой тоске по молодости и есть 
секрет популярности ностальгическо
го контента, причём молодому поко
лению вместо ностальгии достаётся 
ощущение «золотого века», пусть даже 
мода на футболки с надписью «СССР» 
давно прошла.

«ВИА “Васильки”» — идеальный при
мер как раз такого развития мифа. 
Здесь сталкиваются два времени — ко
нец 70х и условные «наши дни». В эти 
самые «наши дни» невероятно бога
тая пожилая женщина (Ирина Розано
ва как всегда безупречна) пишет за

вещание, согласно которому её двум 
токсичным дочерям среднего возрас
та достанутся все миллионы долла
ров, но только при одном условии. Они 
должны сделать так, чтобы по феде
ральному каналу в новогоднем эфире 
выступила группа «Васильки», которая 
настолько забыта, что даже в интерне
те её песни найти трудно.

Дочери срочно начинают искать 
состарившихся членов группы, пото
му что иначе денег не видать. А мы пе
риодически выпадаем в развёрнутые 
флешбэки, где ещё молодая героиня 
Розановой знакомится с несколькими 
талантливыми студентами, которые 
наспех сколотили ВИА и начали высту
пать, пока ктото очень влиятельный 
не перешёл им дорогу.

Здесь всё на контрасте. Сегодня, за
являют авторы сериала, миром пра
вят «бабки» и блогеры, которые эти 
самые «бабки» активно зарабатыва
ют, обманывая публику. Подростки 
режутся в видеоигры, взрослые гры
зутся изза денег, мужья у женщин 
фальшивые, а молодые любовники 
какието подозрительные. Всё лжи
во и пошло, за роскошными фасада
ми сплошная пустота. То ли дело в 70е. 
Там танцплощадки, подпольные пла
стинки Deep Purple, отдых дикаря
ми в Геленджике, «Волга» врезается 
в трактор, потому что почемуто мчит 
по грунтовой дороге среди пшеницы.

Всему этому быстро веришь, втя
гиваешься, тем более Сергей Жуков, 
продюсер и композитор сериала, спе
циально написал полтора десятка ори
гинальных песен, стилизованных под 
те, что пелись на танцплощадках 70х. 

Пожалуй, некоторые из них 
получились лучше боль

шинства аутентичных 
шлягеров, которые 

даже специалисты 
сегодня вспоми

нают с неохо
той и недоуме
нием. Вместе 
с тем иронично 
представлен 
другой пласт 

эстрады — офи
циозный и конъ

юнктурный, где 
песни типа «Нам ну

жен БАМ» обязаны по
беждать на конкурсах, по

тому что они нужные.
Музыка, молодость, любовный 

треугольник, приключения — что ещё 
нужно, чтобы хорошо провести ве
чер? Ну да, сцены прошлого проигры
вают по актёрской игре, потому что 
в «современности», очень условной 
и посвоему мифологичной, образы 
воплощают кроме Розановой Дми
трий Харатьян, Анна Котова и Игорь 
Верник — крупные, харизматичные 
артисты, которые каждую сцену на
полняют какимто дополнительным 
содержанием, какойто недосказан
ностью, которая запускает работу во
ображения. А в «70х» всё прозрачно 
и просто, на поверхности, чтобы вы
зывать самые незамутнённые чувства. 
Всё здесь сразу разгадывается, всё 
предсказуемо, чистое удовольствие.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный текст  
читайте на iz.ru

16
песен написал

для выдуманного коллективалидер группы  «Руки Вверх!»  Сергей Жуков
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Овечкина поздравили 
выходом клипа  
с его любимой песней 
группы «Руки Вверх!»

Т елеканалы холдинга Национальная Медиа 
Группа и исполнитель, лидер группы «Руки 

Вверх!» Сергей Жуков, поздравили российско-
го нападающего хоккейного клуба «Вашинг-
тон Кэпиталз» Александра Овечкина с миро-
вым рекордом клипом на его любимую песню 
из репертуара музыкального коллектива.

В клипе звучит знаменитый трек «18 мне уже» 
со специально написанным Жуковым к рекордно-
му голу текстом. Также в нём объединены спорт-
смены Континентальной и Молодёжной хоккей-
ных лиг, а также актёры сериала «Молодёжка».

Жуков отметил, что, как и вся страна, пережи-
вал за Овечкина и с нетерпением ждал рекор-
да. Певец назвал его не только легендой хоккея, 
но также человеком, который может поддержать 
в любой момент.

— Никогда не забуду, какой сюрприз он устро-
ил мне на концерте в «Лужниках», когда вдруг 
вышел на сцену во время исполнения финаль-
ной песни «Крошка моя» и спел со мной. А ещё 
он изуми тельный артист, и я в любой момент го-
тов взяться за его продюсирование, — добавил 
исполнитель.

В съёмках на «ВТБ Арене» участвовал и пер-
вый тренер Овечкина Александр Филиппов, а так-
же другие игроки клуба «Легенды хоккея», в том 
числе Данис Зарипов, Алексей Морозов, Алек-
сандр Сёмин, Валерий Белов, Александр Хари-
тонов, Алексей Сопин.

— Эмоции, конечно же, самые потрясающие, 
ведь это мировое событие. Мы всегда болеем 
за Сашу, поддерживаем и, конечно же, гордимся 
им и тем, что играли вместе. Собралась хорошая 
компания его друзей, мы все следили и ждали ре-
корда, поэтому с большим удовольствием приня-
ли участие в съёмках клипа, — отметил Зарипов.

Актёр «Молодёжки» Александр Соколовский, 
в свою очередь, вспомнил о совместной фото-
графии с Овечкиным с первого сезона сериала 
и назвал их встречу знаковым событием. Он под-
черкнул, что актёрам было приятно, что хоккеист 
оказался с ними в важный момент.

— На наших съёмках он провёл мастер-класс 
и поделился зарядом энергии. Мы были молоды-
ми артистами, которым как раз и нужны были та-
кой толчок и мотивация, — добавил актёр сериа-
ла «Молодёжка» Матвей Зубалевич.

A Примерно лет 15–17 назад, в годы наи-
высшего доминирования Александра 

Овечкина в НХЛ, доводилось слышать мнение 
о том, что Ови из тех игроков, чья карьера будет 
со временем идти только в одном направлении — 
вниз. И это звучало отчасти логично.

Овечкин — это уникальная «физика», Овеч-
кин — это безумные скорости, Овечкин — это 
мощь и сотни жесточайших силовых приёмов. 
Это не Дацюк, Кросби или Ларионов, чьи лучшие 
качества намекали, что у хоккеиста получится 
не сильно терять в уровне игры очень-очень долго.

У Овечкина не было никаких драматичных 
историй на пути к звёздному статусу в НХЛ, как 
у Кузнецова, Панарина или Кучерова, всё дет-
ство, юность и молодость он шёл напролом и был 
лучшим везде, где это было возможно. Но после 
идеальной стартовой пятилетки опасения стали 
подтверждаться: Овечкин уже не был «русской 
машиной, которая никогда не ломается» — при-
чём ломалось не его тело, а способность быть на-
столько же эффективным, как раньше.

Сейчас это кажется невероятным, но почти 
десятилетие вокруг Овечкина было не меньше 
критики (и даже откровенного хейта), чем пози-
тива. От болельщиков, журналистов, экспертов 
в России, США, Канаде. Меньше забивает, пло-
хой «плюс-минус», не отрабатывает в обороне, 
проваливает плей-офф, стал слишком прямоли-
нейным и так далее.

Всё это нельзя было назвать клеветой — и поэ-
тому то, что смог сделать Овечкин, поражает ещё 
больше. Десять лет назад никто всерьёз не гово-
рил о том, что он обгонит Гретцки, потому что все 
прогнозировали ему после 30 лет график в 30–
40 голов — и то в лучшем случае. Пять лет назад 
о рекорде можно было помечтать, но математика 
была против. Ведь не будет же он забивать по 50 
в 38–39 лет? Или ему домучивать ещё несколько 
сезонов в лиге после 40?

А Овечкин всё менялся и перестраивался. 
Когда-то он упростил игру, превратившись в чи-

стого снайпера, который ждёт момент для бро-
ска. Это смотрелось немного грустно для фанатов 
игры молодого Ови — но помогло и ему, и «Вашинг-
тону», в том числе в чемпионском сезоне.

А Овечкин сейчас — это, вероятно, лучший 
39-летний нападающий в истории НХЛ (только 
Горди Хоу может поспорить), который, если бы 
не обидная травма, мог претендовать на десятый 
«Морис Ришар», место в топ-10 лучших бомбарди-
ров, а возможно, и номинацию на MVP «регуляр-
ки»! И он перешёл к какой-то новой, модернизи-
рованной стадии своего хоккея, в котором его 
польза для команды достигла максимума. Парт-
нёры, конечно, тоже играют на Овечкина и его ре-
корд, но состоялись бы без его помощи лучшие 
сезоны в карьере у всех остальных пятерых фор-
вардов топ-6 «Вашингтона»?

Да, многие великие мастера меняются, но кто 
сделал это так, как Ови? В каких-то моментах 
он вернулся к себе прежнему времён «Динамо» 
и первых лет в НХЛ — более разностороннему на-
падающему, который, конечно, снайпер прежде 
всего, но это не единственное его достоинство.

Хоккейный талант, «физика», лидерские ка-
чества, харизма, уверенность в себе — всё это 
было у Овечкина всегда. Но 895 шайб не случи-
лись бы без внутренней перестройки, которая 
заняла много лет и этапов. И ведь это не конец — 
сегодняшний гол не финальная точка карьеры 
в НХЛ для усталого от хоккея ветерана, как бы-
ваем с кем-то другим.

Впереди Кубок Стэнли, за который «Вашинг-
тон» впервые за много лет готов реально бороть-
ся. И в этом сезоне, и в следующем, в котором 
команда может стать только сильнее. Впереди 
900 шайб — а может, и 950? И ещё одно, пока не по-
битое достижение великого канадца — по голам 
не только в регулярном чемпионате, но в общем, 
с учетом плей-офф?

А главное — с сегодняшнего дня нет вечного 
снайперского рекорда Уэйна Гретцки. Есть снай-
перский рекорд Александра Овечкина!

Первыми с новым рекордом Александра Овечкина поздравили  
мама Татьяна и жена Анастасия

Уэйн Гретцки вышел на лёд сфотографироваться со своим преемником

«Русские, мы это сделали!»
Как Александр Овечкин побил  
вечный рекорд Уэйна Гретцки
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Главные достижения Александра Овечкина

А лександр Овечкин — один из самых успешных 
хоккеистов в истории НХЛ. За свою карьеру 

российский снайпер завоевал множество наград 
и титулов, среди которых:

  обладатель Кубка Стэнли 2018 года: Овеч-
кин привёл «Вашингтон Кэпиталз» к первой 
в истории клуба победе в Кубке Стэнли, став 
первым российским капитаном, завоевавшим 
этот трофей;

  трёхкратный чемпион мира: российский 
хоккеист выиграл чемпионаты мира в 2008, 2012 
и 2014 годах в составе сборной России;

  девятикратный обладатель «Морис Ришар 
Трофи»: Овечкин становился лучшим снайпе-
ром НХЛ девять раз;

  обладатель «Харт Трофи»: лидер «Вашингтон 
Кэпиталз» трижды признавался самым ценным 
игроком НХЛ по версии журналистов;

  Кубок Гагарина 2013 года, который Овечкин 
выиграл с «Динамо» Москва;

  рекорд по голам в возрасте 35+ лет: Овеч-
кин стал первым игроком, забившим 40+ голов 
в трёх сезонах после 35 лет.
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